



XIX JORNADAS DE COMUNICACIONES CIENTÍFICAS EN CIENCIAS DE LA SALUD

IV JORNADAS DE TRABAJOS DE EXTENSIÓN

Glosario

TC (Categoría Trabajos de Investigación): Trabajos Científicos que NO son productos de una Beca de Investigación de Pre o Posgrado.

TCB (Categoría Trabajos Científicos de Becarios): Trabajos Científicos que realizado por Becarios de la Facultad de Medicina u otra Institución de pre o posgrado.

AN: Alimentación y Nutrición

BI: Biotecnología

CI: Cirugía

CM: Clínica Médica

ED: Educación e innovación en ciencias de la salud

EN: Enfermería

EP: Epidemiología

RH: Formación de RRHH en salud

GS: Género y salud

GO: Ginecología- Obstetricia

KI: Kinesiología

PE: Pediatría

RD: Rehabilitación y discapacidad

SAM: Salud Ambiental

SAD: Salud de Adulto Mayor

SME: Salud Mental

SPU: Salud Pública

SGP: Seguridad del Paciente

TAS: Tecnología de aplicación a la Salud



TC CI 01

CÁNCER COLORRECTAL EN EL HOSPITAL ESCUELA GENERAL JOSÉ FRANCISCO DE SAN MARTÍN: INFORME EPIDEMIOLÓGICO PRELIMINAR

María Victoria Aguirre, María Inés Tabernero, Ciro Rolando Ignacio Hernández, Juan Pablo Rodríguez, Valentina Guadalupe Testi

Hospital Escuela Gral. José Francisco de San Martín – Provincia de Corrientes capital.

El cáncer colorrectal (CCR) constituye una de las principales causas de morbimortalidad a nivel mundial. El cáncer colorrectal (CCR) representa una carga significativa en términos de incidencia y mortalidad a nivel mundial, siendo la tercera neoplasia más común y la cuarta causa de muerte relacionada con el cáncer. Argentina y Uruguay destacan por tener altas tasas en Sudamérica. En Argentina, los CCR causaron 7375 defunciones (12,4%) en 2020. Mayormente afecta a personas mayores de 50 años, siendo la mayoría de tipo esporádico. Sin embargo, su transformación desde pólipos adenomatosos, que son lesiones de crecimiento lento, proporciona una ventana de oportunidad para la prevención y detección temprana. La transición de pólipos a carcinoma está estrechamente relacionada con la edad, lo que destaca la importancia de estrategias de control y detección en la población de riesgo. El presente estudio se llevó a cabo en el Hospital General José Francisco de San Martín de la provincia de Corrientes, su propósito es evaluar la situación epidemiológica de los pacientes que fueron diagnosticados con cáncer colorrectal en el período comprendido entre enero del 2024 y julio del 2025. Para ello, se sistematizó la información proveniente de historias clínicas del servicio de cirugía de dicho hospital y se analizaron tanto las características sociodemográficas como la presentación clínica de la enfermedad en la población de estudio. Un diagnóstico temprano puede mejorar significativamente las tasas de supervivencia y calidad de vida de los pacientes, destacando la importancia de la vigilancia y el abordaje multidisciplinario en el manejo del cáncer.

TC CI 02

CONOCIMIENTO Y HÁBITOS ALIMENTARIOS RELACIONADOS A LA LITIASIS VESICULAR EN ADULTOS JÓVENES DE LA CIUDAD DE CORRIENTES

Valentina Milagros Lipps, Lilian Roa Centurión, Nemesis Celiana Robledo Foschiatti, María Inés Tabernero, Valentina Guadalupe Testi

Hospital Escuela Gral. José Francisco de San Martín – Provincia de Corrientes capital.

La litiasis vesicular es una enfermedad metabólica multifactorial caracterizada por la formación de cálculos en la vesícula biliar. Este estudio, observacional, descriptivo y transversal, evaluó a 100 adultos jóvenes de Corrientes (18–40 años) mediante una encuesta estructurada mediante Google Forms sobre datos antropométricos, hábitos alimentarios y conocimiento de la enfermedad. La muestra presentó un promedio etario de 25,07 años; 44% mujeres y 56% varones. Según índice de masa corporal (IMC), el 27% tenía sobrepeso y el 9% algún grado de obesidad. El 54% refirió dolor abdominal previo en hipocondrio derecho o epigastrio; sin embargo, solo el 35% conocía el término “litiasis vesicular”. El 71% percibió influencia de la dieta y el 83% reconoció que al sobrepeso/obesidad como factor predisponente. El 78% desconocía que la litiasis puede ser



asintomática y un porcentaje similar ignoró medidas preventivas. En términos dietéticos, el 7% ingería grasas saturadas diariamente; el consumo de frutas y verduras diarias fue reportado por solo el 32%. El 22% realizaba actividad física diaria, mientras que un 17% era sedentario. Los resultados evidencian la coexistencia de factores dietarios de riesgo (alta ingesta de colesterol y baja ingesta de fibra) con exceso ponderal y bajo nivel de conocimiento, lo que incrementaría la incidencia de litiasis vesicular en esta población. Se destaca la necesidad de intervenciones educativas y estrategias de prevención enfocadas en la promoción de hábitos alimentarios saludables y control del peso corporal.

TC CI 03

CONOCIMIENTO Y HÁBITOS DE CONSUMO DE ANTIINFLAMATORIOS NO ESTEROIDEOS (AINES) Y SU RELACIÓN CON LA PERCEPCIÓN DE RIESGOS GASTROINTESTINALES EN ADULTOS DE LA CIUDAD DE CORRIENTES

Lilian Roa Centurión, Némesis Celiana Robledo Foschiatti, María Inés Tabernero, Valentina Guadalupe Testi

Hospital Escuela Gral. José Francisco de San Martín – Provincia de Corrientes capital

Los antiinflamatorios no esteroideos (AINEs) son ampliamente utilizados por sus efectos analgésicos y antiinflamatorios, pero su uso prolongado o inadecuado puede provocar complicaciones gastrointestinales graves. Este estudio tuvo como objetivo describir los patrones de consumo de AINES en la población adulta de Corrientes Capital y su posible relación con complicaciones gastrointestinales. Identificar la frecuencia, motivos y tipo de AINES, principales fuentes de indicación, hábitos de administración y nivel de conocimiento. Se llevó a cabo un estudio observacional, descriptivo y transversal. La muestra no probabilística por conveniencia incluyó 95 voluntarios de la Ciudad de Corrientes Capital. Se utilizó un cuestionario de 15 preguntas abiertas y cerradas, de forma directa y a través de Google Forms. El cuestionario fue validado internamente con 6 voluntarios y externamente por expertos. Se analizaron un total de 95 respuestas válidas, donde el 100% había consumido AINES, siendo el ibuprofeno (97,9%) el más utilizado. El 61,1% se automedicaba y el 82,1% los tomaba en cualquier momento del día, sin relación con las comidas. El 13,7% reportó síntomas como dolor abdominal. Además, el 85,3% manifestó interés en recibir más información sobre el uso seguro de estos fármacos. Los resultados evidencian un consumo frecuente, alta automedicación y escaso conocimiento de los riesgos, lo que podría favorecer la aparición de complicaciones gastrointestinales. Se requiere promover estrategias de educación sanitaria y regulación para un uso racional de AINES.



TC CM 01

SALUD MENTAL EN PERSONAS PRIVADAS DE LIBERTAD

Roxana Estela Servín, Mauricio Andrés Schmidt, Graciela María Magdalena Roux, Elena Alicia Fernández, Pablo Schmidt, Fernanda Monzón, Lautaro Martí Kolly

Hospital J.R. Vidal. Corrientes. Capital

La salud mental en contextos de privación de libertad representa una problemática compleja y poco abordada, especialmente en pacientes con enfermedades crónicas. El sufrimiento psicoemocional asociado al encierro y a los factores de riesgo cardiovascular puede afectar la evolución clínica y la adherencia terapéutica. Este estudio se propone visibilizar esta dimensión en el ámbito hospitalario. Describimos el estado de salud mental de personas privadas de libertad derivadas a la consulta médica por presentar factores de riesgo cardiovascular, utilizando el Cuestionario General de Salud GHQ-28. Estudio cuantitativo, observacional, descriptivo, de corte transversal. La población incluyó pacientes del sistema penitenciario de Corrientes atendidos en el servicio de Cardiología de un hospital público de adultos entre julio de 2024 y julio de 2025. La muestra fue seleccionada de forma intencional, probabilística por conveniencia. Se incluyeron los pacientes que aceptaron participar en forma voluntaria y anónima. Se aplicó el GHQ-28 para evaluar síntomas somáticos, ansiedad/insomnio, disfunción social y depresión severa; y además, datos sociodemográficos. Los resultados muestran alta frecuencia de síntomas de malestar psicológico: ansiedad/insomnio (76,4%), depresión (69,4%), disfunción social (61,1%) y síntomas somáticos (66,7%). Estos hallazgos coinciden con estudios que vinculan el entorno penitenciario con el deterioro de la salud mental y el agravamiento de factores de riesgo cardiovascular. Concluimos que la población reclusa atendida por riesgo cardiovascular presenta un perfil psicoemocional vulnerable, con síntomas que requieren atención específica. El GHQ-28 resultó útil para detectar necesidades psicosociales no abordadas. Incorporar evaluaciones de salud mental en el circuito hospitalario permitiría una atención más integral, ética y humanizada.

TC CM 02

PERCEPCIÓN DEL TABAQUISMO COMO FACTOR DE RIESGO DE EPOC Y OTRAS ENFERMEDADES EN USUARIOS DEL HOSPITAL RAMÓN JOSÉ VIDAL

María Cristina Reyes Armua, Valentina Victoria Stechina, Valentina Guadalupe Testi

Hospital J.R. Vidal. Corrientes. Capital

La Enfermedad Pulmonar Obstructiva Crónica (EPOC) constituye una de las principales causas de morbimortalidad a nivel mundial y en Argentina representa un problema relevante de salud pública, con alta prevalencia y subdiagnóstico. Su principal factor de riesgo es el tabaquismo, responsable de procesos inflamatorios crónicos y deterioro irreversible de la función pulmonar, además de su asociación con múltiples patologías respiratorias y no respiratorias. El presente estudio se realizó el 15 de septiembre de 2023 en el Hospital J. R. Vidal (Corrientes, Argentina) con el objetivo de evaluar el nivel de conocimiento de los pacientes respecto al tabaquismo, la EPOC y otras enfermedades asociadas. Se aplicó un cuestionario cuanti-cualitativo a 100 participantes seleccionados mediante muestreo no probabilístico por conveniencia. Los resultados mostraron que el 34% de los encuestados



eran fumadores activos, mientras que el 85% afirmó conocer enfermedades relacionadas con el tabaco. Sin embargo, solo el 55% había escuchado hablar de la EPOC, lo que refleja un nivel limitado de conocimiento específico sobre esta patología. El 59% reconoció que el cigarrillo puede producir enfermedades no respiratorias, principalmente cardiovasculares y oncológicas, mientras que únicamente el 30% refirió conocer la existencia de la cesación tabáquica como estrategia preventiva. El análisis de estos hallazgos revela la persistencia de vacíos en la educación sanitaria, particularmente en lo relativo a la EPOC y a los beneficios de abandonar el hábito tabáquico. La literatura señala que las intervenciones más efectivas para la cesación combinan abordajes conductuales y farmacológicos, lo que subraya la necesidad de programas integrales adaptados al contexto sociocultural. En conclusión, este trabajo destaca la importancia de fortalecer la prevención, la detección temprana y la educación sanitaria como pilares esenciales para disminuir la carga de enfermedad asociada al tabaquismo y mejorar la salud de la población.

TC CM 03

DESVIACION EXTREMA DEL EJE ELECTRICO CARDIACO EN PACIENTE PSIQUIATRICO

Fausto Lopez, Candela Leonor González, Elios Rafael Maidana, Iara Aparicio, Lucas Joel Valdez, Anna Laura Fernandez

Facultad de Medicina UNNE, Corrientes, Argentina

Este trabajo tiene el fin de reportar un caso clínico hallado en un hospital escuela “Ángela Iglesia de Llano” de la Ciudad de Corrientes Argentina. Remarcar la importancia de saber interpretar el electrocardiograma. Reconocer y saber en qué contexto se presenta un eje hiper desviado. Remarcar que se sabe poco sobre la desviación extrema del eje cardíaco. Se realizó un electrocardiograma de 12 derivaciones como seguimiento de un tratamiento por hipertensión en el cual encontramos un ritmo regular de aproximadamente 93 lpm, con complejos QRS negativos en D1 y aVF, y positivos en aVR, estimando el eje entre -90° y +180°, lo que se corresponde con una desviación extrema del eje. La información clínica fue obtenida de la historia clínica institucional y anonimizada para fines académicos. El análisis del caso se complementó con una revisión narrativa de la literatura sobre desviación extrema del eje eléctrico y sus posibles causas, utilizando fuentes actualizadas y confiables. La desviación extrema del eje eléctrico es infrecuente y, según estudios recientes, se asocia a peor pronóstico en pacientes con enfermedades cardíacas estructurales o pulmonares, especialmente cuando se acompaña de otras alteraciones. El caso subraya la importancia del ECG como herramienta diagnóstica inicial, especialmente en contextos de atención primaria. Ante un hallazgo electrocardiográfico poco frecuente como el eje hiperdesviado, se debe profundizar el estudio con evaluación ecocardiográfica y perfil cardiovascular completo.



TC ED 01

ERRORES FRECUENTES EN LA INTERPRETACIÓN DE PREPARADOS HISTOLÓGICOS NORMALES POR PARTE DE ESTUDIANTES DE MEDICINA: UN ESTUDIO OBSERVACIONAL DESCRIPTIVO EN LA CÁTEDRA I DE HISTOLOGÍA Y EMBRIOLOGÍA

Renzo Joaquín Biglia Avancini, Verónica Andrea Cerdera Noguera, Thompson, Carlos, Nicolás Ademar Leyes González Fantuzzi, Mayra Elizabeth Centeno

Cátedra I de Histología y Embriología, Facultad de Medicina, Universidad Nacional del Nordeste (UNNE), Ciudad de Corrientes, Provincia de Corrientes, Argentina.

La correcta interpretación de preparados histológicos constituye una competencia fundamental en la formación médica, ya que permite comprender la estructura y función de los tejidos normales y establecer relaciones con la fisiología y la patología. Sin embargo, los estudiantes suelen enfrentar dificultades en este proceso, especialmente ante preparados sometidos a técnicas especiales o al diferenciar estructuras morfológicamente similares. Este trabajo tuvo como objetivo identificar los errores más frecuentes en la interpretación de preparados histológicos normales por parte de estudiantes de primer año de medicina y proponer estrategias pedagógicas orientadas a optimizar el aprendizaje. Se desarrolló un estudio observacional descriptivo de corte transversal en 86 estudiantes de la Universidad Nacional del Nordeste que cursaron Histología y Embriología en la Cátedra I durante el ciclo lectivo 2024. Se aplicó una encuesta estructurada con 30 ítems tipo Likert para evaluar la percepción del aprendizaje y 10 preguntas de opción múltiple basadas en fotomicrografías reales para valorar la interpretación histológica. La consistencia interna del instrumento se determinó mediante el coeficiente alfa de Cronbach, obteniéndose valores satisfactorios. Los resultados evidenciaron un buen reconocimiento de estructuras clásicas trabajadas sistemáticamente, como las células de Purkinje en el cerebro y el glomérulo renal, pero dificultades en preparados procesados con técnicas especiales, en la diferenciación de órganos del mismo sistema y en la identificación de características morfológicas sutiles. Las percepciones revelaron una actitud positiva hacia el aprendizaje, aunque con baja seguridad para interpretar imágenes sin ayuda externa y limitaciones en la vinculación con contextos clínicos. Se concluye que la implementación de prácticas comparativas, la mayor exposición a preparados teñidos con técnicas especiales y el uso de recursos interactivos en el Campus Virtual podrían fortalecer la autonomía diagnóstica, el análisis comparativo y el razonamiento morfológico de los estudiantes.

TC ED 02

APLICACIÓN DE LA FOTOGRAFETRÍA Y EL ESCANEO 3D PARA LA PRESERVACIÓN Y ESTUDIO DE PIEZAS ANATÓMICAS.

Guido Gracian Antoniazzi Pozzer, Azul María Clemente Rolón, Lucia Belén Solón Teruel, Sol Paula Romero García, Lara Aylen Oviedo Stern, Joaquin Sandoval Obregon, Arturo Martín Gorodner

Catedra II de Anatomía humana normal - Facultad de Medicina - UNNE.

La enseñanza de la anatomía ha evolucionado significativamente con la digitalización, que ha permitido complementar el estudio tradicional con modelos tridimensionales y entornos virtuales. La



fotogrametría y el escaneo 3D se presentan como herramientas clave para la preservación del patrimonio anatómico, al generar modelos digitales precisos que aseguran tanto la conservación del material como su disponibilidad para la docencia. El objetivo de este trabajo fue analizar la aplicación de estas técnicas en la conservación y estudio de piezas anatómicas, destacando sus ventajas frente a otros métodos de digitalización. Se emplearon procesos de fotogrametría, basados en la captura de múltiples imágenes de alta resolución para reconstruir modelos tridimensionales accesibles y de bajo costo, y técnicas de escaneo 3D, que ofrecen mayor precisión mediante dispositivos ópticos especializados, aunque con un costo superior. Ambas metodologías fueron complementadas con software de edición como Blender y plataformas interactivas, permitiendo generar recursos digitales aptos para la enseñanza y la investigación. Los resultados se evidenciaron en el Museo de Anatomía Antonio R. Terraes de la UNNE, donde se digitalizaron piezas cadavéricas, osteológicas y cortes anatómicos, logrando un museo virtual que amplió el alcance pedagógico y científico de la colección. Estas experiencias mostraron que, si bien la digitalización favorece el acceso remoto, la documentación de colecciones frágiles y la continuidad educativa en contextos de restricción, no reemplaza la experiencia insustituible del contacto directo con material cadavérico. En conclusión, la integración de la fotogrametría y el escaneo 3D en la enseñanza de la anatomía constituye un avance innovador que enriquece la formación, garantiza la preservación digital del patrimonio y promueve un aprendizaje más dinámico y accesible, siempre en equilibrio con la práctica presencial.

TC ED 03

PERCEPCIÓN DE LAS ESTRATEGIAS DE EVALUACIÓN SOBRE LA MOTIVACIÓN ACADÉMICA DE LOS ESTUDIANTES DE MEDICINA

Mirta Elizabeth Alonso, Ariana Geraldine Cristaldo, Raúl Lagraña

Facultad de Medicina. Universidad Nacional del Nordeste. Corrientes Capital, Argentina.

La evaluación constituye un elemento central en la educación médica, ya que no solo mide conocimientos, sino que también incide directamente en la motivación académica. La forma en que los estudiantes perciben la justicia, relevancia y dificultad de las evaluaciones puede favorecer el interés y la constancia en el estudio o, por el contrario, generar ansiedad y desmotivación. En este sentido, el presente estudio tuvo como objetivo analizar la relación entre las estrategias de evaluación empleadas en la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional del Nordeste (UNNE) y la motivación académica de los estudiantes, considerando sus percepciones sobre justicia, estrés e impacto en el aprendizaje. Se desarrolló un estudio observacional, descriptivo y transversal con una muestra de 116 estudiantes de primer a sexto año de la carrera de Medicina. Los datos se recolectaron a través de un cuestionario en línea, que indagó características sociodemográficas, percepciones sobre métodos de evaluación (escritos, orales, opción múltiple), su relación con la motivación, la organización del estudio y el interés en las materias. Los resultados mostraron que la mayoría de los estudiantes prefirió los exámenes de opción múltiple (60%), aunque percibieron que expresaban mejor sus conocimientos en evaluaciones orales (75%). Asimismo, los orales fueron considerados los que más motivaban a estudiar de manera constante (76,7%). Respecto a la percepción de justicia, el 55% opinó que las evaluaciones reflejan frecuentemente sus conocimientos, mientras que un 33,3% señaló que lo hacen solo en ocasiones. Además, la gran mayoría reconoció que la modalidad de evaluación



influye tanto en el interés por la materia (61,7%) como en la organización del estudio (93%). En conclusión, los hallazgos evidencian que la evaluación en Medicina no debe concebirse únicamente como una herramienta de medición, sino como un factor clave para promover la motivación y el compromiso académico. Diseñar estrategias percibidas como justas, relevantes y formativas favorece un aprendizaje más profundo, significativo y sostenido en el tiempo.

TC EP 01

PREVALENCIA DE GÉRMENES Y SENSIBILIDAD ANTIMICROBIANA EN PACIENTES TRAUMATOLÓGICOS DE HOSPITAL PÚBLICO ARGENTINO

Luciano German Lana, Juan Daniel Méndez, María Del Pilar Almiron

Hospital Escuela "Gral. José Francisco de San Martín" - Corrientes, Argentina

Las infecciones osteoarticulares son una complicación clínica frecuente en pacientes traumatológicos, especialmente en contextos hospitalarios públicos, donde convergen factores como la demora en la atención, el uso de implantes y las condiciones socioeconómicas. El conocimiento del perfil microbiológico local y su sensibilidad antibiótica es esencial para guiar el tratamiento empírico inicial y reducir la resistencia antimicrobiana. Se realizó un estudio descriptivo, observacional y retrospectivo en un hospital público de Corrientes, Argentina, entre enero de 2024 y julio de 2025. Se analizaron muestras microbiológicas de pacientes del Servicio de Traumatología (TX) con registros completos en el sistema bacteriológico institucional. Se excluyeron registros incompletos o sin desarrollo bacteriano. Se incluyeron 517 pacientes, de los cuales 106 (20,5%) presentaron cultivos positivos. Las muestras se categorizaron como de hueso (42,9%), partes blandas (39,3%) y otras (17,8%). Los principales gérmenes identificados fueron: *Staphylococcus aureus* (21,7%), *Klebsiella pneumoniae* (15,1%), *Acinetobacter baumannii* (13,2%), *Enterococcus faecalis* (10,4%) y *Enterobacter cloacae* (5,7%). Los antibióticos con mayor sensibilidad fueron vancomicina, amikacina, meropenem, tigeciclina y cefepima, dependiendo del agente. El análisis del perfil microbiológico local permite adecuar terapias empíricas, optimizar esquemas dirigidos y contribuir al uso racional de antimicrobianos. Se recomienda sostener la vigilancia activa de las cepas prevalentes y sus patrones de sensibilidad para fortalecer los protocolos de prevención y tratamiento en traumatología.



TC EP 02

ANÁLISIS DE LA CASUÍSTICA DE ACCIDENTE CEREBROVASCULAR HEMORRÁGICO. PERÍODO 2020-2025. SERVICIO DE EMERGENCIA Y NEUROCIRUGÍA DEL HOSPITAL ESCUELA “GENERAL JOSÉ F. DE SAN MARTÍN” (CORRIENTES)

María José Gavilan, Selene Agustina Gavilan, Hugo Marcelo Wirz, Giselle Adriana Schneider, Daniela María Rissi Haddad

Hospital Escuela General Jose F. de San Martín. Provincia de Corrientes.

El accidente cerebrovascular hemorrágico constituye una urgencia neurológica de alta letalidad y secuelas discapacitantes. Representa aproximadamente el 10-20 % de todos los ACV y en muchos casos requiere un abordaje terapéutico quirúrgico. Este trabajo tiene como finalidad analizar la casuística de ACV hemorrágico en el Hospital Escuela General José F. de San Martín (Corrientes), entre los años 2020 y 2025, caracterizando perfil epidemiológico, localización de la hemorragia, manejo terapéutico y evolución clínica. Se realizó un estudio observacional, descriptivo, retrospectivo y transversal incluyendo 357 pacientes con diagnóstico confirmado por tomografía o resonancia magnética de ACV hemorrágico en los servicios de Emergencia y Neurocirugía. Se relevaron datos sobre edad, sexo, comorbilidades, tipo de hemorragia, intervenciones realizadas, evolución clínica y mortalidad intrahospitalaria. La mayoría de los pacientes fueron hombres (63%) con edad media de 58,7 años. La hipertensión arterial predominó como factor de riesgo (81%), seguida de diabetes, tabaquismo y consumo de alcohol. En cuanto al tipo de hemorragia, la mayoría correspondió a hematomas intracerebrales espontáneos con predominancia de ganglio-basales (54,9%). El 42,6% requirió intervención neuroquirúrgica y el 57,4% recibió manejo médico. La mortalidad global fue del 12,6%, alcanzando un pico del 24,4% en 2021, evidenciando el impacto de la pandemia en la atención precoz. El ACV hemorrágico sigue representando un desafío diagnóstico y terapéutico en el contexto provincial, siendo crucial la articulación entre servicios para mejorar tiempos de respuesta, tratamiento integral y seguimiento del paciente. Este análisis constituye una base para futuras estrategias de prevención secundaria y optimización del manejo agudo multidisciplinario en la red hospitalaria provincial.

TC GO 01

RECIEN NACIDO CON ALTO PESO AL NACER SU PREVALENCIA Y FACTORES DE RIESGO DESENCADENANTE

Juan Manuel Romero Benitez, Veronica Ayelen Romero Benitez, Mabel Itati Rivero

Hospital Ángela Iglesia de Llano. Maternidad "María de la dulce espera". Asociado a la Facultad de Medicina. UNNE. Corrientes, Capital.

El peso al nacer mayor a 4 000 g representa aproximadamente del 7 al 10% de todos los recién nacidos y es sinónimo de macrosomía fetal o recién nacido con alto peso al nacer. Objetivos: a) Conocer prevalencia de recién nacido con alto peso al nacer. b) Evaluar variables epidemiológicas en embarazadas cuyos recién nacidos presentaron esta patología. Estudio descriptivo, retrospectivo, de



corte transversal, basado en información sobre 2258 historias clínicas perinatales. Periodos de estudio 01/01/2023 al 30/04/2024. Población de estudio 2258 nacimientos, muestra del mismo recién nacidos con alto peso al nacer utilizando técnica de muestreo de tipo probabilístico. Variables de estudio: edad, talla, paridad, índice de masa corporal, ganancia de peso, valor de hemoglobina y patologías maternas. Análisis estadístico: variables categóricas expresadas en porcentaje, medidas de tendencia central (promedio) y medidas de dispersión (rango y desvío estándar). Programa estadístico Epi Info versión 7. Resultados: Prevalencia de recién nacidos con alto peso al nacer 7,21% (n=163). Edad materna promedio 25,47 D/S \pm 6,62, rango 15-45. Talla < 1,45 mts 3,07%, 1,45-1,64 mts 64,42% e \geq 1,65 mts 32,52%. Primigestas 25,77%, multigestas 74,23%. Índice de masa corporal al inicio del embarazo: bajo peso 3,11%, normopeso 44,79%, sobrepeso 31,29% y obeso 20,86%. Índice de masa corporal al final del embarazo: bajo peso ninguno, normopeso 10,43%, sobrepeso 41,72% y obeso 47,85%. Ganancia de peso \leq 9 Kg. 21,12%, entre 10 a 15 Kg 35,40%, \geq 16 Kg 44,72%. Hemoglobina < 7 g/dl ninguno, 7 a 9 g/dl el 3,07%, de 9 a 11 g/dl el 43,56% y $>$ 11g/dl 53,37%. La anemia (53,57%) y la diabetes (14,29%) fueron las patologías más relevantes. Conclusión: Nuestra prevalencia recién nacido con alto peso al nacer es similar a los informes de las bibliografías consultadas. Detectamos factores de riesgo epidemiológicos desencadenante como la multiparidad, el índice de masa inicial y final del embarazo, ganancia de peso, diabetes, anemia que deben ser tomados en cuenta para prevenir complicaciones maternas, fetales y neonatales.

TC GO 02

VACUNACIÓN CONTRA EL VPH: DIAGNÓSTICO DE COBERTURA Y ESTRATEGIAS DE SENSIBILIZACIÓN EN ADOLESCENTES ESCOLARIZADOS EN CORRIENTES CAPITAL.

Nicolás Rodriguez, Fidel Lautaro Gonzalez Dos Santos, Milagros Vallejos, Victoria Belén Yaczesen, Antonella Agostina Villalba

Colegio Secundario Pte. Hipólito Yrigoyen - Argentina/Corrientes/Corrientes

El virus del papiloma humano (VPH) es una de las infecciones de transmisión sexual más frecuentes y está vinculado al desarrollo de diversos cánceres, especialmente el de cuello uterino. En Argentina, la vacunación contra el VPH se incorporó al Calendario Nacional de Vacunación en 2011 para niñas y en 2016 para varones, siendo gratuita y obligatoria. Sin embargo, la cobertura disminuyó desde 2020 y aún no se recupera totalmente. Este estudio tuvo como objetivos evaluar el cumplimiento del esquema actual (una dosis para menores de 20 años sin inmunocompromiso), identificar barreras, analizar el conocimiento y percepción de las familias, y promover acciones de sensibilización. Se realizó un estudio descriptivo, transversal, en estudiantes de 11 a 14 años de 1º y 2º año del Colegio Secundario Presidente Hipólito Yrigoyen de Corrientes, aplicando encuestas semiestructuradas a 105 alumnos y tutores. Posteriormente, se llevó a cabo una charla educativa presencial con recursos audiovisuales y folletos, dirigida a unos 230 estudiantes. El 63% refirió haber recibido al menos una dosis, un 20% no estaba vacunado y un 15% lo desconocía. Entre las barreras destacaron olvido o desorganización (27%), falta de información (20%), miedo a efectos adversos (19%) y negativa del adolescente (18%). Solo el 20% conocía las enfermedades asociadas al VPH y un 40% consideraba la vacuna poco segura. El 63% apoyó la vacunación en escuelas y propuso más información y promoción.



Los hallazgos evidencian que, aunque la mayoría inició la vacunación, persiste un déficit en su finalización. La intervención educativa mejoró el conocimiento y la percepción sobre la vacuna, confirmando que la escuela es un espacio clave para la promoción de la salud. Se recomienda integrar de forma sostenida estrategias educativas y vacunación escolar, con participación de docentes, familias y el sistema sanitario para optimizar la cobertura y prevenir enfermedades asociadas al VPH.

TC GO 03

EMBARAZADAS CON ANTECEDENTE DE UNA CESÁREA PREVIA Y RESULTADOS PERINATALES SEGÚN LA VÍA DE CULMINACIÓN DE LA GESTACIÓN.

Juan Manuel Romero Benítez, Verónica Ayelen Romero Benítez

Hospital Ángela Iglesia de Llano. Maternidad "María de la dulce espera". Asociado a la Facultad de Medicina. UNNE. Corrientes, Capital.

Todavía hay controversias acerca de qué es lo que conviene a una embarazada con antecedente de una cesárea previa: trabajo de parto u otra cesárea. Históricamente, los obstetras son reacios a indicar el trabajo de parto post cesárea por el mayor riesgo de ruptura uterina y asfixia perinatal comparado con los riesgos que acompañan a la cesárea repetida planificada. Objetivos: a) Determinar la prevalencia de embarazadas con antecedente de una cesárea previa. b) Evaluar resultados perinatales en gestantes con una cesárea previa que culminaron su gestación por parto vaginal y por cesárea. Material y métodos: Estudio descriptivo, retrospectivo, de corte transversal y analítico sobre datos de 1677 historias clínicas perinatales. Período 01/06/2023 al 31/03/2024. Población: gestante con antecedentes de una cesárea previa. Muestra de estudio: gestación culminada por parto vaginal (PV), grupo control por cesárea (PPC). Variables estudiadas: edad gestacional por capurro, peso del recién nacido, apgar del recién nacido, internación conjunta madre/hijo, enfermedad neonatal y defectos congénitos. Análisis estadístico: porcentajes, Chi cuadrado y prueba de significación. Programa estadístico SPSS. Resultados: Prevalencia de embarazadas con una cesárea previa 9,36% (n=157), culminaron PV 25,47%, PPC 74,52%. Recién nacidos pretérminos en PV 12,5%, término 87,5%, en PPC pretérmino 25,64%, término 74,35%. El peso del RN en PV < 4000 grs 95%, ≥ a 4000 grs 5%; en PPC < 4000 grs 88,03%; ≥ 4000 grs 11,96%. El apgar del recién nacido en PV < 7 el 10%, ≥ 7 el 90%; PPC < 7 el 2,56%, ≥ 7 el 97,43%. Internación conjunta en PV 80%, no internación conjunta 20%; PPC 88,88% internación conjunta y 11,11% no internación conjunta. Patología neonatal PV sepsis 5%, síndrome de dificultad respiratoria 2,5% y sífilis congénita 2,5%; en PPC sepsis 1,70%, SDR 0,85%, sífilis congénitas 0,85%. Defectos congénitos encontramos un caso de anencefalia y encefalocele nacidos por PV. Conclusiones: Nuestra prevalencia de embarazadas con una cesárea previa es baja. No se encontraron diferencias significativas en las variables estudiadas ($p < 0,05$). Las enfermedades neonatales fueron iguales en ambos grupos de estudios.



TC GO 04

EMBARAZO DE 41 SEMANAS. UN VERDADERO DESAFIO DE INDUCCION Y EVOLUCION ESPONTANEO AL INICIO DEL PARTO.

Juan Manuel Romero Benitez, Verónica Ayelen Romero Benitez

Hospital Ángela Iglesia de Llano. Maternidad "María de la dulce espera". Asociado a la Facultad de Medicina. UNNE. Corrientes, Capital.

Para nadie es un secreto que el embarazo a partir de las 41 semanas de gestación aumenta la morbimortalidad perinatal y la tendencia a aumentar el número de cesáreas. Se han efectuado diferentes intervenciones para prevenir o mejorar los resultados de los nacimientos más allá del término. Objetivos: a) Hallar la prevalencia del embarazo de 41 semanas. b) Evaluar resultados perinatales en la inducción rutinaria al parto frente al parto de inicio espontáneo. Material y Métodos: Estudio descriptivo, retrospectivo, transversal y analítico basado en información sobre 1616 historias clínicas perinatales. Período de estudio 01/03/2024 al 31/12/2024. Población de estudios embarazadas de 41 semanas. Muestra de estudios partos inducidos (G1). Grupo control: parto de inicio espontáneo (G2). Criterios de inclusión: las embarazadas de 41 semanas con partos inducidos y partos de inicio espontáneos. Criterios de exclusión: embarazadas de 41 semanas con cesáreas electivas. Variables: peso del recién nacido recién, apgar del recién nacido, internación conjunta madre/hijo, vía de culminación del parto, indicación de cesárea y enfermedades neonatales. Análisis estadístico: porcentajes, Chi cuadrado y prueba de significación. Programa de análisis de datos SPSS. Resultados: La prevalencia de embarazadas de 41 semanas 6,8% (n=102). En G1 el 71,56% y en G2 el 28,43%. Peso recién nacido en G1 < 4000 g el 84,9%; ≥ 4000 g el 15,07%; en G2 < 4000 g el 82,75%, ≥ 4000 g el 17,24%. Apgar del recién nacido en G1 < 7 el 6,84%, > 7 el 93,15, en G2 < 7 el 6,89%; > 7 el 93,10%. Internación conjunta madre/hijo en G1 el 94,5%, no Internación conjunta madre/hijo el 5,47%; en G2 internación conjunta madre/hijo el 93,10%, no internación conjunta madre/hijo el 6,89%. Parto vaginal G1 el 79,45%, cesárea el 20,54%; G2 parto vaginal el 62,06%, cesárea el 37,93%. Indicaciones de cesáreas más frecuente en G1 y G2 falta de progresión al trabajo del parto 66,67% y 54,54% respectivamente. Enfermedades neonatales ausentes en ambos grupos. Conclusiones: Nuestra prevalencia del embarazo de 41 semanas es baja. No encontramos diferencias significativas en ninguna de las variables en estudio.

TC GO 05

MIRAR, TOCAR Y CONSULTAR: PROMOCION DEL AUTOEXAMEN MAMARIO Y LA MAMOGRAFIA ANUA

Adriana Rodriguez, Candela Robin, Fernanda Marina Rodriguez, Agustina Ojeda, Nuñez Rosario

Hospital "Ángela Iglesia De Llano"- Corrientes Capital

El cáncer de mama es la principal causa de muerte por cáncer en mujeres y su detección temprana es clave para mejorar el pronóstico. Existiendo, barreras económicas, desinformación y escasa promoción del autocuidado dificultan el acceso a la mamografía y retrasan el diagnóstico, especialmente en sectores vulnerables. Este proyecto se desarrolló en el Hospital “Ángela Iglesia de Llano” con el



objetivo de promover el autocuidado y la detección precoz mediante charlas educativas, entrega de folletos y encuestas, dirigidas a mujeres en sala de espera. La metodología incluyó una evaluación inicial y final para medir el impacto de la intervención. En la encuesta previa, sólo el 30% reportó tener buen conocimiento sobre el cáncer de mama y predominaba la percepción de que el antecedente familiar era el principal factor de riesgo, subestimando otros modificables. Asimismo, el reconocimiento de signos de alarma se limitaba casi exclusivamente a la presencia de bultos, y la autoexploración mamaria era poco practicada. Tras la charla, se evidenció un aumento general del conocimiento, una mayor identificación de factores de riesgo menos conocidos y una ampliación del reconocimiento de signos sutiles gracias al uso de recursos visuales. Mejoró la precisión sobre la edad de inicio de la mamografía y se incrementó el conocimiento sobre la autoexploración, aunque su práctica regular sigue siendo un desafío. La intervención fue efectiva incluso en mujeres con menor nivel educativo, demostrando que la educación accesible y visual potencia el empoderamiento y la prevención. Se recomienda replicar y ampliar este tipo de acciones para favorecer la detección temprana y el autocuidado

TC GO 06

HABLEMOS DE TU SALUD": PROYECTO DE EXTENSIÓN-PREVENCIÓN CONTRA EL CÁNCER DE CUELLO UTERINO

Sol Guadalupe Espindola, Agustina Fernández Jacobo, Astrid Marianela Gallardo, María Lujan Jara, María Julia Avanza

Colegio Secundario Luis Federico Leloir - Argentina, Corrientes Capital.

El cáncer de cuello uterino, prevenible y curable si se detecta a tiempo, sigue siendo una de las principales causas de muerte ginecológica en Argentina, a pesar de la existencia del Papanicolaou (PAP) y la vacuna contra el Virus del Papiloma Humano (HPV). Este proyecto se centró en estudiantes de entre 17 y 19 años del Colegio Secundario “Dr. Luis Federico Leloir” de Corrientes, con el objetivo de promover la prevención y detección temprana mediante educación y acceso a controles ginecológicos. La metodología incluyó encuestas pre y post charla, charlas educativas y distribución de folletos informativos sobre el PAP, el HPV y medidas preventivas. Antes de la intervención, se evidenció un conocimiento limitado: solo el 57,1% conocía el PAP y menos de la mitad identificaba correctamente su procedimiento. La gran mayoría nunca se había realizado el estudio, aduciendo motivos como falta de información, no haber asistido al ginecólogo, vergüenza o considerar innecesaria la prueba. Además, aunque un 64% conocía la vacuna contra el HPV, el porcentaje de vacunadas era bajo. Tras la charla, el 82,1% manifestó haber recibido mucha más información, el 96,4% comprendió cuándo iniciar el PAP y el 92,9% valoró más la importancia de vacunarse contra el HPV. La mayoría expresó intención de difundir lo aprendido y motivar a sus familias a realizar controles. Los resultados evidencian que la educación en salud adaptada a adolescentes genera cambios positivos en el conocimiento y en la percepción de la prevención. En conclusión, el proyecto demostró la efectividad de las intervenciones educativas en el fortalecimiento de hábitos preventivos, reafirmando la importancia de acercar la información de forma clara y accesible.

TC GO 07

HÁBITOS DE HIGIENE GENITAL FEMENINA Y SU ASOCIACIÓN CON INFECCIONES VULVOVAGINALES EN ADOLESCENTES DE COLEGIOS SECUNDARIOS DE CORRIENTES.

María Luz Aquino, Milagros Brest, Emanuel Alejandro Gonzalez, Desirée Aylén Pérez Ybaceta, Carlos Alfredo Oviedo

Colegio Secundario René Favaloro, Colegio Nacional Gral. San Martín - Corrientes, Argentina

Este estudio, enmarcado en un proyecto de extensión universitaria, tuvo como objetivo evaluar la relación entre los hábitos de higiene genital y la presencia de síntomas sugestivos de infección vulvovaginal en adolescentes, además de comparar prácticas entre instituciones de distinto contexto sociogeográfico. Se aplicó una encuesta voluntaria, anónima y autoadministrada a 97 estudiantes de entre 15 y 18 años: 64 del Colegio Nacional General San Martín y 33 del Colegio Secundario René Favaloro. El cuestionario indagó sobre técnicas de limpieza, uso de bidet, ropa interior, protectores diarios, productos íntimos y síntomas asociados a infección (flujo anormal, prurito, ardor). Los datos fueron procesados mediante estadística descriptiva, expresados en frecuencias y porcentajes. Los resultados mostraron que el 49% de las adolescentes que refirieron prurito o ardor practicaban higiene inadecuada y que más de la mitad utilizaba protectores diarios de manera frecuente u ocasional. Entre las encuestadas que reportaron flujo con olor desagradable, el 44% realizaba limpieza incorrecta y el 65% usaba protectores. Al comparar instituciones, en el colegio céntrico el 65,6% efectuaba limpieza adecuada y el 60,9% no reconocía diferencias entre flujo fisiológico y patológico, mientras que en el colegio periférico sólo el 36,4% aplicaba la técnica correcta y el 60,6% no identificaba con certeza un flujo anormal, coincidiendo este último casi exactamente con la institución céntrica. Se concluye que las prácticas de higiene inadecuadas se asocian con mayor frecuencia de síntomas compatibles con infección genital y que existen diferencias según el contexto sociocultural, lo cual refuerza la necesidad de implementar programas educativos escolares que promuevan hábitos saludables, reduzcan riesgos y derriben mitos vinculados a la salud íntima femenina.

TC GO 08

PREVENCIÓN DE INFECCIONES DE TRANSMISIÓN SEXUAL (ITS) EN ADOLESCENTES: IMPACTO DE UNA INTERVENCIÓN EDUCATIVA COORDINADA POR ESTUDIANTES DE MEDICINA.

Lucas Agustín Wolfel, Francisco Pfleger, Jerónimo Portillo Camejo, José Armando García Maidana, Carlos Alfredo Oviedo

Facultad de Medicina (Universidad Nacional del Nordeste) - Colegio Secundario General San Martín. Corrientes Capital, Argentina.

Las infecciones de transmisión sexual (ITS) representan un desafío prioritario de salud pública, particularmente en adolescentes, grupo vulnerable debido al inicio precoz de la actividad sexual, déficit de información y barreras de acceso a recursos preventivos. La educación sexual integral constituye una herramienta esencial para promover conocimientos, actitudes responsables y prácticas saludables



en este grupo etario. Objetivo: Evaluar el impacto de una intervención educativa sobre ITS y uso del preservativo en estudiantes secundarios, desarrollada por estudiantes avanzados de medicina en el marco de un proyecto de extensión universitaria. Metodología: Se realizó un estudio de tipo cuasi-experimental con diseño pre y post intervención en 184 estudiantes de 5º y 6º año del Colegio Secundario General San Martín (Corrientes, Argentina). La intervención consistió en una charla audiovisual (40 minutos) y un taller participativo con demostración práctica del uso correcto del preservativo (60 minutos), coordinados por estudiantes de medicina bajo tutoría docente. Se aplicó un cuestionario KAP (conocimientos, actitudes y prácticas) antes y después de la actividad. Se analizaron variaciones en las respuestas mediante estadística descriptiva. Resultados: Tras la intervención, se observó un incremento significativo en la proporción de adolescentes que reportaron mayor nivel de conocimiento sobre ITS (del 52,2 % al 91,3 %) y capacidad para explicarlas con confianza (del 14,1 % al 38,6 %). La percepción de suficiencia de información para prevenir ITS aumentó de 19,6 % a 42,9 %. Asimismo, mejoró la seguridad para dialogar sobre el tema (muy seguros: del 26,1 % al 37,5%) y la valoración del uso del preservativo como medida preventiva (muy importante: del 76,1 % al 84,2 %). La mayoría (82,6 %) manifestó interés en que estos temas se abordan con mayor frecuencia en el ámbito escolar. Conclusiones: La intervención educativa demostró ser eficaz para fortalecer conocimientos, actitudes y habilidades comunicativas de adolescentes respecto a ITS, confirmando la relevancia de la educación sexual participativa como estrategia de promoción de la salud pública. Además, se evidenció su valor formativo en estudiantes de medicina, favoreciendo competencias en comunicación

TC GO 09

PREVENCIÓN DEL CÁNCER CERVICOUTERINO: EXPERIENCIA DE EXTENSIÓN UNIVERSITARIA EN MUJERES EN EDAD REPRODUCTIVA

Lucia Borda, Lara Agustina Abril Cardozo, Leonardo Adrián Robert, Fredy Miguel Rodas, Carolain Antonela Roggensack, Melina Ailin Vidal, Estela Ramona Caballero

Servicio de Atención Primaria de la Salud (SAPS) "Dr. Miguel Rossi Candia". Corrientes. Ciudad de Corrientes. Argentina

El cáncer de cuello uterino, a pesar de ser prevenible, constituye un importante problema de salud pública. En Argentina es el tercer tumor más frecuente en mujeres y el quinto en mortalidad. El Papanicolaou (PAP) continúa siendo un método accesible, eficaz y de bajo costo, aunque persisten desigualdades en acceso vinculadas a factores socioeconómicos y culturales. Este trabajo tuvo como objetivo describir una experiencia universitaria orientada a la prevención del cáncer cervicouterino. En particular, se buscó explorar los conocimientos, actitudes y prácticas de las mujeres en relación con la prueba de PAP, implementar controles ginecológicos preventivos con toma de muestras en aquellas que aceptaron participar, e identificar de manera preliminar las barreras que podrían explicar la baja adherencia. Se realizó un estudio descriptivo, observacional y transversal en el marco de una salida de extensión universitaria en el Servicio de Atención Primaria de la Salud "Dr. Miguel Rossi Candia" (Corrientes, Argentina). La muestra fue no probabilística e incidental, conformada por 14 mujeres mayores de 18 años con vida sexual activa. Se aplicó una encuesta estructurada sobre conocimientos, actitudes y prácticas respecto del PAP y se ofreció consulta ginecológica con toma de citología. Los



datos se procesaron mediante estadística descriptiva. De las 14 mujeres encuestadas, 6 accedieron a la consulta ginecológica con toma de PAP. La mayoría tenía entre 19 y 50 años y bajo nivel educativo (50% solo primaria completa). Aunque 57,1% sabía qué era el PAP, solo el 42,9% conocía el momento de inicio recomendado y 35,7% nunca se había realizado un examen. Las principales barreras referidas fueron ausencia de síntomas (28,6%), vergüenza o miedo (14,3%) y exigencias percibidas del personal de salud (7,1%). Los hallazgos reflejan baja adherencia al tamizaje y persistencia de mitos, en concordancia con la literatura sobre poblaciones vulnerables. Aunque la muestra no es representativa, permite aproximarse a la realidad local y visibilizar brechas en conocimiento y acceso. Los operativos de extensión universitaria acercan el tamizaje a la comunidad, identifican barreras concretas y favorecen la promoción de la salud.

TC OT 01

DETERMINANTES SOCIALES Y AMBIENTALES ASOCIADOS A LA TRANSMISIÓN DE LEISHMANIASIS EN EL BARRIO SUR DE CORRIENTES CAPITAL (2025)

Denise Ortega Zaragoza, Mirta Liliana Mierez, Raúl Ricardo Encina

Facultad de Medicina – Argentina/Corrientes/Capital

La leishmaniasis es una enfermedad zoonótica causada por protozoos del género Leishmania, transmitida por flebótomos. Su epidemiología está determinada por múltiples factores sociales y ambientales. En las Américas, representa un problema de salud pública por su morbilidad, potencial mortalidad y amplia distribución. Se manifiesta con un polimorfismo clínico que depende de la especie parasitaria y la respuesta inmune del hospedador, con formas que van desde lesiones cutáneas benignas hasta cuadros mucosos graves. En la provincia de Corrientes, entre 2018 y 2023 se registraron 27 casos de leishmaniasis cutánea y 6 de forma mucosa. El presente estudio tuvo como objetivo describir los determinantes sociales y ambientales vinculados a la epidemiología de la enfermedad en el barrio Sur de la ciudad de Corrientes, durante el año 2025. Se realizó un estudio observacional descriptivo y transversal, con datos preliminares de una investigación en curso. La población incluyó residentes mayores de 18 años, de ambos géneros, que otorgaron consentimiento informado verbal. La recolección de datos se realizó mediante encuestas estructuradas en Formularios de Google, y el análisis se realizó con estadística descriptiva en Microsoft Excel. Participaron 24 personas, predominando adultos mayores de 60 años (67%) y varones (54%). El 88% contaba con cobertura médica. Las viviendas eran mayoritariamente casas de material, con servicios básicos completos y sin hacinamiento crítico. No obstante, el 29% reportó agua estancada, y se observó maleza y residuos en los entornos peri-domiciliarios. Se identificaron 18 mascotas, incluyendo un perro con diagnóstico previo de leishmaniasis. Las medidas preventivas más frecuentes fueron el uso de repelentes (83%) y mosquiteros (13%). Muchos habitantes permanecían al aire libre en horarios de mayor actividad vectorial. Los hallazgos revelan factores protectores y de riesgo, destacando la necesidad de fortalecer estrategias de prevención, control ambiental y educación sanitaria en la comunidad.



TC OT 02

COMPARACIÓN DE TÉCNICAS DIAGNÓSTICAS PARA ENTEROPARÁSITOS EN PACIENTES ADULTOS Y PEDIÁTRICOS DERIVADOS A CENPETROP DURANTE 2025

Milagros Magalí Silowski, Mirta Liliana Mierez, Raúl Ricardo Encina, Patricia Mónica Vera, Osvaldo David Benítez

Facultad de Medicina – Argentina/Corrientes/Capital

Las geohelmintiasis son enfermedades parasitarias transmitidas por contacto con el suelo y se asocian con condiciones de pobreza, falta de saneamiento e inequidad. En Corrientes (Argentina), la región del Nordeste es considerada de mayor riesgo, siendo importante contar con técnicas diagnósticas efectivas, sencillas y económicas. Frente a esto, el estudio tuvo como objetivo comparar la sensibilidad diagnóstica de las técnicas coproparasitológicas: sedimentación espontánea de Hoffman-Pons-Janer, concentración por Ritchie y test de Graham, en pacientes derivados a CENPETROP durante 2025. Se llevó a cabo un estudio descriptivo y transversal en el cual se recolectaron muestras fecales seriadas de adultos y niños en edad preescolar y primaria que no hayan recibido antiparasitarios durante los últimos tres meses. Las muestras fueron procesadas mediante técnicas de Hoffman, Ritchie y Graham. Se analizaron 68 muestras, de las cuales 32 resultaron positivas por, al menos, una de las técnicas. Tanto Hoffman como Ritchie detectaron los mismos casos positivos, demostrando una sensibilidad relativa del 100 % entre los casos confirmados. El test de Graham identificó *Enterobius vermicularis* en los pacientes que han coincidido con falsos negativos para este parásito con las técnicas de concentración. El hallazgo más frecuente fue *Blastocystis spp.* (75% de los positivos), detectado sistemáticamente por Hoffman y Ritchie, mientras que Graham aportó información etiológica adicional relevante para *E. vermicularis* y *Taenia sp.* Las técnicas de concentración demostraron rendimiento equivalente y elevado para la detección de enteroparásitos, confirmando su utilidad como métodos de tamizaje rutinario, tanto para protozoos como para helmintos. El test de Graham, por su parte, resulta valioso como método complementario para la sospecha de enterobiasis.

TC RH 01

VALOR ATRIBUIDO A LA EXPERIENCIA DE ESTUDIANTES DE MEDICINA 3º AÑO AL OBSERVAR PACIENTES EN SALA DE ESPERA DE EMERGENCIAS. ESTUDIO CUALICUANTITATIVO

Roberto Sosa Trott, Ricardo Simeone, Lila Almirón, Juan Pablo Diaz

Facultad de Medicina. UNNE. Argentina. Provincia de Corrientes. Corrientes

La emocionalidad humana es un mundo complejo y aún muy ignorado por la práctica médica. Se aplicó un dispositivo que vincula una actividad colectiva de investigación/reflexión que busca promover aprendizajes de actitudes empáticas. Se trata de observar -sin intervenir- pacientes/familiares en la Situación Sala de Espera de Emergencias (SSEE). Objetivo. Analizar las valoraciones cualitativas/cuantitativas del estudiante sobre el dispositivo mencionado. Método. 1-Estudiantes (3º año) se capacitan: identificación de las emociones humanas con valoración por valencia (+)(-) e



intensidad, 2-Observación por 15 minutos en SSEE. 3-Escribir una Interpretación Narrativa (grupo WhatsApp). 4-Compartir/opinar sobre las narrativas c/pares.

5-Autoreflexión: Narración. A- ¿Qué aprendizaje logró personal/profesionalmente? B- Califique como actividad para promover aprendizaje/actitudes empáticas. 6- Análisis cuantitativo/cualitativo. **Resultados.** Cuantitativos: N=266. Excelente=34,6%; Muy Bueno=55,2%; Aceptable=10,1%; Media=4,24/5, Cualitativos: ...me pareció una forma distinta, valiosa y necesaria de aprender. Todos, en algún momento, como estudiantes, deberíamos experimentar. ...superó un teórico, nos enfrentan con la realidad que necesitamos observar. Me recordó por qué elegí esta profesión. Tuvimos la rara oportunidad de observar activamente como si estuviéramos en la situación del otro y reconocer qué nos pasa frente a ello. ...es el encuentro entre el conocimiento y la sensibilidad, allí donde aparece el aprendizaje real. Nunca había asistido a una guardia. Entendí cómo se vive la angustia de esperar con dolor. ...me di cuenta que necesito manejar mis emociones en situaciones difíciles. Pero esta sensibilidad puede ser una fortaleza para entender mejor a los pacientes y familias, reconocer sus preocupaciones. ...podríamos implementar dar un apoyo emocional a estas personas en problemas, aun sin conocerlas. ...Entendí la importancia de observar con atención. Fue como “pasar de leer semiología a la auscultación cardíaca”. Interactuar, y ahora fue, con personas en un mal momento.

Valoró cómo transformamos esa observación en un aprendizaje profundo. **Conclusiones.** El dispositivo fue asequible y útil para promover aprendizajes de actitudes empáticas.

TC SPU 01

CONOCIMIENTO Y MITOS SOBRE RIESGO CARDIOVASCULAR EN PACIENTES ATENDIDOS EN UNA SALA DE ATENCIÓN PRIMARIA DE LA SALUD DE CORRIENTES CAPITAL - MAYO DE 2025

María Agustina Bonastre, Lautaro Martí Kolly, Roxana Estela Servín, Graciela María Roux

S.A.P.S N° 34 "Dra. María Teresa Martín de Civetta"- Argentina, Corrientes Capital.

Las enfermedades cardiovasculares (ECV) son la principal causa de muerte en Argentina, y su prevención desde la Atención Primaria de la Salud (APS) es clave, especialmente en regiones vulnerables como el NEA. Esta investigación tuvo como objetivo evaluar el conocimiento sobre factores de riesgo cardiovascular (FRCV) en personas entre 18 y 70 años que consultaron en la Sala de Atención Primaria N° 34 de Corrientes Capital, identificando mitos, fuentes de información y su relación con variables sociodemográficas. Es un estudio descriptivo, observacional y transversal realizado en mayo de 2025. La muestra fue seleccionada por conveniencia entre pacientes que aceptaron participar voluntariamente. El 76 % de los encuestados fueron mujeres**, con bajo nivel educativo y sin cobertura médica privada. Casi el 50 % manifestó dificultades para leer o escribir. La mayoría reconoció algunos FRCV, sin embargo se detectaron creencias erróneas y mitos sobre la edad de inicio de las ECV. Las principales fuentes de información fueron medios, televisión y radio. Solo un 35 % expresó interés en aprender más sobre el tema. Existen importantes barreras estructurales en la alfabetización en salud, lo que limita la comprensión de los FRCV y perpetúa creencias erróneas. Es un desafío, para el equipo de salud, incluir estrategias educativas adaptadas al nivel sociocultural



de los pacientes y promover la educación sanitaria en sectores vulnerables para reducir desigualdades y prevenir enfermedades crónicas.

TC SPU 02

NIVEL DE CONOCIMIENTO SOBRE LA TUBERCULOSIS EN POBLACIÓN DE ZONA ENDÉMICA. HOSPITAL JOSÉ RAMÓN VIDAL, CIUDAD DE CORRIENTES.

Ayelén Ludmila Lezcano, Sara Victoria Landaeta Martínez, Agustina Anabella Ledesma, Ainara Selen Lewtak, Valentina Milagros Lipps, Alexis Nahuel Luque, María Cristina Reyes Armua

Hospital "Dr. José R. Vidal". Ciudad de Corrientes. Corrientes. Argentina.

La tuberculosis (TBC) es una enfermedad prevenible y curable causada por *Mycobacterium tuberculosis*, con mayor incidencia en países de bajos recursos. En Argentina, la región del Nordeste presenta endemidad. Se llevó a cabo un estudio observacional, descriptivo y transversal el 8 de septiembre de 2023 en el Hospital “Dr. José Ramón Vidal”, ciudad de Corrientes, Argentina, con el fin de evaluar el conocimiento poblacional sobre tuberculosis (TBC). Se encuestaron 100 personas (62% mujeres, 38% varones), con media etaria de 41,55 años (rango: 16-79). El cuestionario indagó sobre reconocimiento de la enfermedad, vía de transmisión, sintomatología, existencia de tratamiento y letalidad. El 73% de los participantes había oído hablar de TBC, principalmente en el rango etario de 21 a 70 años. El grupo de 10 a 20 años presentó el mayor desconocimiento (66,6%). Un 51% ignoraba la forma de transmisión, y entre quienes la conocían, la tos fue identificada como vía principal (24%). En cuanto a síntomas, el 51% reconocía alguno, siendo la tos el más mencionado (27%). Respecto al tratamiento, el 71% sabía de su existencia. El 82% conocía la posibilidad de muerte por TBC. Los datos muestran un déficit significativo de información, especialmente en población joven, pese a que este grupo presenta elevadas tasas de notificación (59,8%) y mortalidad creciente (4,2%). La falta de conocimiento sobre transmisión y síntomas favorece mitos, retrasos diagnósticos y perpetuación de la endemia. Esto se correlaciona con el aumento de la tasa de notificación (13,5%) y mortalidad (11,4%) entre 2019-2021. Se concluye que, a pesar de que la mayoría reconoce a la TBC como tratable y potencialmente mortal, persisten vacíos de información. Se recomienda reforzar estrategias educativas, priorizando la intervención en jóvenes mediante programas escolares y campañas comunitarias que promuevan el conocimiento sobre transmisión, síntomas y adherencia terapéutica, con el objetivo de reducir la incidencia y mortalidad en la región.



TCB CI 01

VASCULARIZACIÓN DEL NERVIO FEMORAL

Agustín Gabriel Morello, Luciano Villafaña Lukac, Arturo Martín Gorodner

Catedra de anatomía humana normal II, Campus Sargento Cabral, Facultad de Medicina

El nervio femoral es la principal estructura nerviosa de la división posterior del plexo lumbar, formado por las ramas anteriores de L2, L3 y L4. Su trayectoria, íntimamente relacionada con la arteria femoral, muestra un patrón de irrigación clave para su función y para la preservación quirúrgica. La literatura describe en adultos una vascularización proveniente de ramas cortas de la arteria femoral, vasos musculares del cuádriceps y, en menor proporción, de ramas de la arteria ilíaca externa. Sin embargo, la evidencia en material fetal es escasa. El objetivo de este estudio fue describir la irrigación del nervio femoral en especímenes cadávericos fetales, aportando información útil para la cirugía conservadora y la microcirugía nerviosa. Se analizaron siete especímenes cadávericos fetales a término, fijados en formaldehído al 10% e inyectados por vía aórtica con látex coloreado. Se realizó disección detallada de la región pélvica y femoral bajo magnificación óptica, identificando el nervio femoral desde su origen hasta el muslo proximal. En todas las muestras se identificaron ramas cortas originadas directamente de la arteria femoral como fuente principal de irrigación del nervio. No se observaron vasos de gran calibre ni aportes relevantes de otras arterias. Estos hallazgos confirman que, en etapa fetal, la arteria femoral es la principal responsable del aporte vascular del nervio femoral, este conocimiento demuestra importancia en el contexto quirúrgico, dado que la preservación de estas ramas podría reducir el riesgo de lesiones isquémicas, y mejores resultados en cirugía oncológica.

Palabras clave: Femoral nerve – Blood supply – Cadaver – Anatomy – Peripheral nerves

TCB CI 02

NERVIO INTERÓSEO ANTERIOR: DESCRIPCIÓN ANATÓMICA

Luciano Nahuel Villafaña Lukac, Alejandro David Retamar, Maira Belén Santiano, Marcos Octavio Pasian, Lautaro Ernesto Spengler Villar, Agustín Gabriel Morello, Arturo Martín Gorodner.

Cátedra II de Anatomía Humana Normal- Facultad de Medicina UNNE

La comprensión anatómica del nervio interóseo anterior (NIA), rama motora del nervio mediano en el antebrazo, es esencial para la práctica clínica y quirúrgica del miembro superior. Este estudio tuvo como objetivo describir detalladamente el origen, trayecto, longitud, disposición y posibles variaciones del NIA en piezas cadávericas adultas y fetales, contribuyendo al conocimiento anatómico y clínico. Para ello, se realizaron disecciones en la Cátedra II de Anatomía Humana Normal (Facultad de Medicina - U.N.N.E.) sobre 14 miembros superiores (7 fetales y 7 adultos), mediante incisiones específicas y exposición cuidadosa del nervio. Una vez localizado el NIA, se midió su longitud y se clasificó su origen y terminación según reparos anatómicos. En las piezas fetales, se identificaron tres tipos de origen: tipo A (a nivel del arco del pronador redondo), tipo B (por debajo) y tipo C (por encima), mientras que en todas las piezas adultas se observó únicamente el tipo A. En cuanto a la terminación, predominó el subtipo A (único ramo terminal), seguido de una variante bifásica (subtipo



B) y dos trifásicas (subtipo C). Las longitudes promediaron 2 cm en fetos y 6 cm en adultos. Estos hallazgos coinciden parcialmente con la literatura previa, que reconoce variaciones en el origen del NIA. Las diferencias observadas en las piezas fetales podrían estar relacionadas con etapas del desarrollo embrionario. Las variaciones en el patrón de terminación podrían tener implicancias quirúrgicas relevantes. A pesar del tamaño limitado de la muestra, este estudio aporta una clasificación útil del NIA basada en reparos anatómicos, con potencial aplicabilidad en docencia, cirugía y diagnóstico clínico. Se sugiere ampliar la muestra y explorar correlaciones clínicas y de imagen en futuros trabajos

TCB CI 03

ADQUISICIÓN DE HABILIDADES QUIRÚRGICAS BÁSICAS: EL PAPEL DE LOS SIMULADORES BIOLÓGICOS

Nelson David Alderete, Paula De la Rosa, Gadiel Cabral, Valentina Lipps, Raúl Lagraña, Alexander Carlos Mijalec

Cátedra de Anatomía Humana Normal 1

La cirugía cardiovascular es una especialidad orientada a la corrección de patologías estructurales del corazón, entre ellas las cardiopatías congénitas, que en muchos casos requieren una intervención inmediata para preservar la vida del paciente. El éxito de estas prácticas depende en gran medida de la preparación del cirujano y de su entrenamiento en técnicas avanzadas, lo que hace indispensable la incorporación de modelos que permitan un aprendizaje más completo. Este trabajo se realizó en la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional del Nordeste (UNNE) con corazones porcinos provistos por el Centro de Entrenamiento en Cirugía Laparoscópica (CENCIL). Inicialmente se efectuó una comparación anatómica entre corazones de cerdo y humanos, y posteriormente se ejecutaron distintos procedimientos quirúrgicos, registrando tanto la calidad como el tiempo de ejecución. Los hallazgos revelaron una similitud cercana al 90% en la anatomía externa. No obstante, se identificaron algunas diferencias, como una orejuela izquierda más desarrollada en los porcinos y arterias coronarias con un diámetro equivalente a un tercio de las humanas. Entre las técnicas ensayadas se incluyeron la derivación de Blalock-Taussig, el bypass total de ventrículo venoso extracardíaco y el procedimiento de Rastelli. A medida que se repetían las prácticas, se evidenció una reducción progresiva en el tiempo de ejecución y una mejora en la calidad de las suturas, demostrando el valor de estos modelos en la adquisición de destrezas. En conclusión, el empleo de corazones porcinos ofrece una experiencia formativa más completa que los simuladores convencionales, ya que permite no solo practicar suturas, sino también realizar disecciones para exponer las estructuras de interés. Pese a las diferencias anatómicas observadas, los modelos porcinos se consolidan como una alternativa eficaz para el entrenamiento quirúrgico avanzado, en particular en el abordaje de cardiopatías congénitas.



TCB CI 04

VASCULARIZACIÓN DEL NERVIO CIÁTICO

Zarina Robledo, Daniela Marisol Paredes, Maria Delfina Pezzelatto Monzon, Arturo Martin Gorodner

Cátedra II de Anatomía Humana Normal Facultad de Medicina – Universidad Nacional del Nordeste. Sargento Cabral 2001, Corrientes, Argentina.

El nervio ciático (NC) cumple funciones motoras y sensitivas esenciales en el miembro inferior. Su irrigación depende de cadenas arteriales perineurales con alta variabilidad interindividual y bilateral. Los estudios anatómicos en especímenes fetales humanos son escasos, lo que hace relevante aportar descripciones precisas de este material. Además, la caracterización de su irrigación resulta de interés para la anatomía aplicada. **Objetivo.** Describir y caracterizar el patrón de irrigación del NC en especímenes fetales humanos, identificando sus principales fuentes arteriales y su distribución regional. **Material y método.** Estudio anatómico descriptivo, observacional y transversal en seis especímenes fetales a término, conservados en formol e inyectados con látex coloreado. Cada pieza se disecó bilateralmente, obteniéndose doce trayectos del NC. Se exploraron regiones glútea, posterior del muslo y poplítea, registrando presencia o ausencia de arterias mediante codificación binaria. Los datos se organizaron en tablas y gráficos de frecuencia, con registros fotográficos. El estudio se realizó en el marco institucional, respetando normas de bioseguridad. **Resultados.** En la región glútea, la arteria isquiática (ramo de la arteria glútea inferior) se identificó en el 100% de los casos, con ramas musculares accesorias en el 25%. En la región posterior del muslo, las arterias perforantes fueron predominantes: 2.^a en 83,3%, 3.^a en 66,7% y 1.^a en 41,7%. La región poplítea mostró la menor irrigación: arteria poplítea en 41,7%, con ausencia de aporte en 58,3%. Se constató variabilidad interindividual y falta de simetría bilateral. **Conclusión.** La vascularización del NC en especímenes fetales humanos presenta marcada variabilidad, con predominio de la arteria isquiática y las perforantes, y escaso aporte en la región poplítea. Estos hallazgos refuerzan el valor del material cadáverico en la enseñanza anatómica y aportan una base para futuras investigaciones con proyección en la anatomía aplicada y la práctica quirúrgica.



TCB CM 01

CONTROL DE CALIDAD: EVALUACIÓN DE RESULTADOS HISTOPATOLÓGICOS CON TÉCNICA DE RUTINA HEMATOXILINA Y EOSINA VERSUS INMUNOHISTOQUÍMICA 2022-2024 SERVICIO DE ANATOMÍA PATOLÓGICA HOSPITAL PEDIÁTRICO “JUAN PABLO II”, CORRIENTES

Lara María Moschner, María José Gavilan, Selene Agustina Gavilan, Jessika Navarro Lopez, Marilina Sassari Sandoval, Bertha Mercedes Valdovinos Zaputovich

Asignatura Anatomía Patológica, Laboratorio de Aplicación Inmunohistoquímica (LAIHQ). Facultad de Medicina, UNNE. Servicio de Anatomía Patológica y Citología (SAPYC) Hospital Pediátrico “Juan Pablo II”. Corrientes, Capital, Argentina.

El uso de inmunohistoquímica (IHQ) en patologías pediátricas constituye un desafío en hospitales con recursos limitados, como el Hospital Pediátrico “Juan Pablo II”, por su costo y disponibilidad. Aunque la técnica de Hematoxilina y Eosina (HyE) es eficaz en la mayoría de los casos, la IHQ resulta imprescindible en diagnósticos complejos. Su aplicación indiscriminada genera un gasto innecesario, por lo que se propone reservarla para casos en los que la morfología no sea concluyente. El objetivo fue demostrar la correlación entre HyE e IHQ en la precisión diagnóstica histopatológica, evaluando la concordancia, el impacto en casos inciertos y la eficiencia del uso de recursos en función de la experiencia del patólogo. Se realizó un estudio observacional, descriptivo y transversal en la Facultad de Medicina y el Servicio de Anatomía Patológica del Hospital Pediátrico Juan Pablo II (SAPYC). Se analizaron biopsias pediátricas (0–15 años) procesadas con HyE en SAPYC entre enero de 2022 y diciembre de 2024, reevaluadas con IHQ en el Hospital Garrahan. La recolección de datos se efectuó a partir de protocolos histopatológicos y registros quirúrgicos. Durante el período, se procesaron 2062 biopsias, de las cuales el 3,7% requirió IHQ. La concordancia entre HyE e IHQ fue total en el 63,2% de los casos, parcial en el 19,7% y discordante en el 17,1%, destacando el valor complementario de la IHQ en cuadros complejos. La mayoría de las muestras evaluadas con IHQ correspondió a tejidos del sistema nervioso (27,6%). Coincidiendo con lo reportado en la bibliografía destacada, la IHQ fue determinante principalmente en tumores poco diferenciados permitiendo confirmar o redefinir diagnósticos. En conclusión, HyE mostró una alta capacidad diagnóstica, con más del 80% de concordancia con IHQ. Esta última debe reservarse para casos complejos, promoviendo un uso racional de recursos sin comprometer la precisión diagnóstica en contextos con limitaciones.



TCB CM 02

ASTROCITOMA PILOCÍTICO: CARACTERÍSTICAS HISTOMORFOLÓGICAS CON TÉCNICA DE RUTINA E HISTOQUÍMICA. 2004-2024. SERVICIO DE ANATOMÍA PATOLÓGICA Y CITOLOGÍA DEL HOSPITAL PEDIÁTRICO JUAN PABLO II

María José Gavilan, Selene Agustina Gavilan, Lara María Moschner, Jessika Navarro Lopez, Marilina Sassari Sandoval, Bertha Mercedes Valdovinos Zaputovich

Laboratorio de la Cátedra de Anatomía Patológica de la Carrera de Medicina de Facultad de Medicina UNNE, Laboratorio de Aplicación Inmunohistoquímica (LAIHQ) de la UNNE, Servicio de Anatomía Patológica y Citología (SAPyC) Hospital Pediátrico “Juan Pablo II” (HPJPII). Corrientes, Capital. Argentina.

El astrocitoma pilocítico (AP) es un glioma de bajo grado (OMS, grado 1) caracterizado por un crecimiento lento, buen pronóstico tras resección quirúrgica completa y alta prevalencia en la población pediátrica. Su diagnóstico se fundamenta en las características histomorfológicas observadas en la tinción de rutina H/E(Hematoxilina/Eosina), complementadas en algunos casos por técnicas histoquímicas como la Floxina, que permiten una mejor definición diagnóstica. Los objetivos de este trabajo es identificar las características histomorfológicas del AP mediante tinciones de rutina e histoquímicas, documentando además su distribución por edad, sexo y localización anatómica en pacientes pediátricos ingresados al SAPyC del HPJPII (2004–2024). Es un estudio retrospectivo, transversal, observacional y descriptivo, que analizó los casos de AP diagnosticados en el SAPyC del HPJPII entre 2004 y 2024. Se incluyeron pacientes pediátricos (1 mes a 15 años), documentando edad, sexo, localización anatómica y patrones histopatológicos. Los datos se registraron en bases sistematizadas y fueron analizados mediante el software IBM SPSS Statistics. Se analizaron 14.887 muestras, de las cuales 77 correspondieron a tumores del SNC (0,52%). Entre ellas se identificaron 16 casos de AP, que representaron el 20,8% de los tumores del SNC y el 0,11% del total de muestras. La edad de presentación más frecuente se observó en adolescentes de 12–15 años (43,8%), con predominio masculino (56,3%) y localización cerebelosa (68,8%). Histológicamente, los tumores mostraron un patrón bifásico, fibras de Rosenthal, cuerpos granulares eosinófilos, y ausencia de mitosis significativa y anaplasia. El AP constituye una neoplasia relevante en pediatría, con características morfológicas bien definidas. Su reconocimiento es clave para un diagnóstico certero y adecuado abordaje terapéutico. Este trabajo contribuye al conocimiento epidemiológico y morfológico del AP en la región y constituye una base para investigaciones futuras.



TCB CM 03

CAMBIOS HISTOMORFOLÓGICOS PRESENTES EN BIOPSIAS DE INTESTINO DELGADO EN PACIENTES CON ENFERMEDAD CELÍACA. 2016 - 2024. SERVICIO DE ANATOMÍA PATOLÓGICA Y CITOLOGÍA - HOSPITAL PEDIÁTRICO "JUAN PABLO II" CORRIENTES (RA)

Selene Agustina Gavilan, María José Gavilan, Lara María Moschner, Jessika Navarro Lopez, Marilina Sassari Sandoval, Bertha Mercedes Valdovinos Zaputovich

Laboratorio de la Cátedra de Anatomía Patológica de la Carrera de Medicina de la Facultad de Medicina UNNE, Laboratorio de Aplicación Inmunohistoquímica (LAIHQ) UNNE, Servicio de Anatomía Patológica y Citología (SAPyC) Hospital Pediátrico "Juan Pablo II" (HPJPII). Corrientes, Capital. Argentina.

La enfermedad celíaca (EC) es una enteropatía crónica inmunomedida, desencadenada por el gluten en individuos genéticamente predispuestos, que ocasiona lesiones progresivas en la mucosa intestinal. Su diagnóstico precoz en pediatría es clave para prevenir complicaciones y deterioro nutricional. Este trabajo tiene como objetivos describir las características histomorfológicas de la mucosa intestinal en pacientes pediátricos con diagnóstico de EC atendidos en el SAPyC del HPJPII (Corrientes) entre 2016 y 2024, y cuantificar las lesiones intestinales en la población pediátrica. Se realizó un estudio retrospectivo, transversal, observacional y descriptivo, incluyendo pacientes de 1 mes a 15 años. Las biopsias fueron procesadas con técnica de rutina H/E y evaluadas mediante microscopía óptica según los criterios del Consenso Nacional de Enfermedad Celíaca, clasificando las lesiones conforme a Marsh–Oberhuber y Drut. En un total de 6675 muestras procesadas, 28 (0,42%) correspondieron a diagnóstico presuntivo de EC. Un 89,3% presentó enteropatía atrófica, predominando la atrofia subtotal (64,3% grado IV de Drut; 57,1% tipo 3b de Marsh–Oberhuber). El sexo femenino representó el 64% de los casos, con edad media de diagnóstico de 8,12 años. Los resultados evidencian que en la población pediátrica, la EC no tratada o diagnosticada tardíamente progresó hacia formas histológicas avanzadas, alcanzando en muchos casos el grado 3c de Marsh–Oberhuber y el grado IV de Drut. Esto sugiere un retraso en la pesquisa o una evolución rápida de la enfermedad. Se refuerza así la necesidad de estrategias de detección precoz integrando criterios clínicos, serológicos, genéticos e histológicos, con el fin de iniciar tempranamente la dieta libre de gluten, prevenir complicaciones y mejorar la calidad de vida.



TCB CM 04

DETECCIÓN DE MICROORGANISMOS Y RESISTENCIA BACTERIANA EN PIE DIABÉTICO EN UN HOSPITAL UNIVERSITARIO DE LA CIUDAD DE CORRIENTES 2024 - 2025

Lara Aylen Oviedo Stern, Silvia Fabiana, Rodriguez Cuimbra, Germán Mario, Pagno

Hospital Escuela General José Francisco de San Martín

El estudio aborda la problemática creciente del pie diabético, una complicación frecuente de la diabetes que genera úlceras crónicas susceptibles a infecciones graves. Estas lesiones, además de elevar la morbimortalidad, implican internaciones prolongadas, necesidad de múltiples esquemas antibióticos y procedimientos quirúrgicos que suelen culminar en amputaciones, con alto impacto económico y sanitario. El objetivo general fue analizar la prevalencia y distribución de los microorganismos patógenos aislados en pacientes hospitalizados con pie diabético en el Hospital Escuela José Francisco de San Martín de Corrientes durante 2024-2025, evaluando perfiles de sensibilidad y resistencia antimicrobiana, y formulando recomendaciones terapéuticas. Se realizó un estudio prospectivo observacional en pacientes mayores de 16 años con diagnóstico de diabetes y lesiones infectadas en miembros inferiores. Se incluyeron 44 pacientes de un total de 63 ingresos, con toma de muestras microbiológicas y análisis en laboratorio. Los resultados mostraron 57 aislamientos: infecciones monomicrobianas en el 44,4% y polimicrobianas en el 25,4%. Los principales microorganismos fueron *Staphylococcus aureus* (40%), *Escherichia coli* (31,4%) y *Klebsiella pneumoniae* (28,6%), predominando bacilos Gram negativos (72,7%). Respecto a la sensibilidad antibótica, la amikacina resultó el fármaco más eficaz, junto con piperacilina-tazobactam y ertapenem, mientras que trimetoprima-sulfametoazol y ciprofloxacina evidenciaron los mayores niveles de resistencia. En conclusión, el perfil microbiológico identificado refleja una elevada prevalencia de bacterias multirresistentes, lo que limita la eficacia del tratamiento empírico convencional y exige la actualización de protocolos terapéuticos locales. La vigilancia continua de la microbiología del pie diabético y el control estricto de la glucemia se consolidan como estrategias claves para reducir complicaciones, optimizar el uso de antibióticos y mejorar el pronóstico de los pacientes.

TCB CM 05

DIABETES DE RECENTE DIAGNÓSTICO EN PACIENTES CON ACCIDENTE CEREBROVASCULAR AGUDO EN EL HOSPITAL ESCUELA DE CORRIENTES 2024 - 2025

Nuria Estragó Pilar, Silvia Fabiana Rodriguez Cuimbra, Mario German Pagno

Hospital Escuela General José Francisco de San Martín

Debido al alto riesgo de accidente cerebrovascular en pacientes diabéticos, se decidió observar la prevalencia de diabéticos entre los pacientes internados por accidente cerebrovascular en el Hospital Escuela General San Martín. El objetivo del trabajo fue Determinar la prevalencia de diabetes y prediabetes entre pacientes hospitalizados por accidente cerebrovascular agudo en el Hospital Escuela General San Martín de Corrientes durante el período de septiembre de 2024 a agosto de 2025. Se



realizó un estudio prospectivo observacional de pacientes que ingresaron al Hospital en dicho período con diagnóstico de accidente cerebro vascular, de más de 24 horas de duración. En pacientes internados por accidente cerebrovascular, se ha observado mayor frecuencia de pacientes con diabetes (detectada previamente o en internación), con una alta incidencia de pacientes a los que no se les había detectado previamente la hiperglucemia. Se han estudiado, también otros factores de riesgo como la hipertensión, con mayor frecuencia de pacientes hipertensos entre los internados por accidente cerebro vascular. No se observó mayor presencia de fumadores o consumidores de alcohol entre los pacientes con accidente cerebrovascular.

TCB CM 06

MORTALIDAD INTRAHOSPITALARIA DE PACIENTES DIABÉTICOS CON ACCIDENTE CEREBROVASCULAR AGUDO EN UN HOSPITAL UNIVERSITARIO DE LA CIUDAD DE CORRIENTES CAPITAL. AÑO 2024-2025

Lara Catherine Villalba, Silvia Fabiana Rodriguez Cuimbra, Mario Germán Pagno

Hospital Escuela "General José Francisco de San Martín" de la Ciudad de Corrientes.

El accidente cerebrovascular (ACV) es una de las principales causas de discapacidad y mortalidad en el mundo, y presenta factores de riesgo que pueden ser modificados como hipertensión arterial (HTA), obesidad, dislipidemia y diabetes mellitus (DM). Esta última, además de incrementar el riesgo de presentar un ACV, empeora el pronóstico y aumenta la mortalidad intrahospitalaria. Este estudio tuvo como objetivo evaluar la mortalidad intrahospitalaria en pacientes ingresados por ACV agudo y su relación con la diabetes, durante el periodo septiembre 2024 – agosto 2025. Se planteó un estudio prospectivo y observacional en el Hospital Escuela Gral. San Martín de Corrientes, que incluyó a 141 pacientes mayores de 18 años con diagnóstico confirmado de ACV agudo. Se recolectaron datos clínicos, antecedentes, factores de riesgo y evolución intrahospitalaria. La población estuvo formada mayormente por hombres (63%), con una edad media de 62,5 años. El 66% presentó ACV isquémico y el 34% hemorrágico. La DM estuvo presente en 76 pacientes (54%), de los cuales 30 fueron diagnosticados durante la internación. Entre los factores de riesgo más frecuentes se registraron HTA (84%), obesidad (51%) y enfermedad cardíaca (20%). La adherencia al tratamiento de enfermedad de base fue adecuada solo en el 59% de los casos. Los resultados muestran que la DM constituye un factor de mal pronóstico en la evolución hospitalaria del ACV, especialmente en pacientes con subdiagnóstico y mal control metabólico. La presencia de HTA, obesidad y baja adherencia terapéutica aumenta el riesgo de mortalidad. Estos hallazgos evidencian la necesidad de estrategias más efectivas de detección precoz, control metabólico y manejo integral de los factores de riesgo cardiovascular para reducir la carga de morbimortalidad por ACV en nuestra población.



TCB CM 07

APENDICITIS AGUDA PEDIÁTRICA: ESTUDIO HISTOPATOLOGICO DE CASOS CON Y SIN INFECCIÓN PARASITARIA

Gadiel Gustavo Cabral, Nelson David Alderete, Jessika Navarro Lopez, Marilina Sassari Sandoval, Bertha Valdovinos Zaputovich

Laboratorio de la Cátedra de Anatomía Patológica de la Carrera de Medicina, Facultad de Medicina UNNE. Laboratorio de Aplicación Inmunohistoquímica (LAIHQ), UNNE. Servicio de Anatomía Patológica y Citología (SAPyC), Hospital Pediátrico “Juan Pablo II” (HPJPII). Corrientes, Capital. Argentina.

La apendicitis aguda forma parte de las urgencias quirúrgicas más frecuentes en pediatría. La presencia de parásitos intestinales como *Enterobius vermicularis* y *Ascaris lumbricoides* fueron reportados como posible factor contribuyente a la obstrucción del lumen apendicular con posterior inflamación del órgano. El presente estudio es del tipo observacional y comparativo que analiza la asociación de apendicitis aguda y la presencia de parásitos intestinales en pacientes pediátricos. El objetivo es observar la relación entre parásitos intestinales y apendicitis aguda en pacientes pediátricos. Se analizaron 251 casos de apendicitis aguda en pacientes pediátricos desde el 1 de enero de 2020 hasta el 31 de diciembre de 2024 en el laboratorio del Servicio de Anatomía Patológica y Citología del Hospital Pediátrico “Juan Pablo II” en la Provincia de Corrientes, de los cuales se observaron 240 casos en apendicitis sin parásitos y 11 casos con parásitos. En ambos grupos, los pacientes masculinos presentaron mayor cantidad de casos. En relación a la edad, para su estudio se dividió en 3 grupos etarios: preescolar (3-5 años), escolar (6-11 años) y adolescente (12-18 años), presentando la mayor cantidad de casos en pacientes de 6 a 11 años en ambos grupos. Por último, se realizó una clasificación según características microscópicas en las cuales el grupo sin parásitos presentó apendicitis gangrenosas 54,5% (131 casos). Mientras que el grupo con parásitos resultó que el 81,8% (9 casos) son de características congestivas. Consideramos que los resultados confirman la hipótesis planteada, evidenciando una asociación entre la presencia de parásitos intestinales y el desarrollo de apendicitis aguda. Este vínculo torna indispensable la necesidad de incluir a las parasitosis como un factor a tener en cuenta dentro del diagnóstico diferencial en pacientes pediátricos con dolor abdominal

TCB CM 08

PERFIL LIPÍDICO EN PACIENTES CON ARTERIOPATÍA PERIFÉRICA DE MIEMBROS INFERIORES INTERNADOS EN UN HOSPITAL DE LA CIUDAD DE CORRIENTES.

Bruno Agustín Landi, Mario German Pagno Silvia Fabiana Rodriguez Cuimbra

Hospital Escuela General José Francisco de San Martín

Este estudio tiene como objetivo describir el perfil lipídico y los factores de riesgo asociados a la enfermedad arterial de miembros inferiores (EAMI) en pacientes internados en un hospital universitario de Corrientes. La EAMI es una enfermedad cardiovascular aterosclerótica que se asocia a comorbilidades como la diabetes, hipertensión y tabaquismo, y está vinculada a un mayor riesgo de amputaciones y mortalidad. Se incluyó a 47 pacientes con diagnóstico de EAMI, quienes fueron



evaluados mediante análisis de laboratorio y técnicas diagnósticas como el Índice Tobillo Brazo y ecografía Doppler. Los resultados revelaron que 57,4% de los pacientes eran tabaquistas, un 87,2% eran hipertensos, un 51,1% tenían diagnóstico de dislipidemia previo 45 de los pacientes eran diabéticos tipo 2. Además, más del 50% de los pacientes presentaban niveles bajos de colesterol HDL y elevados de triglicéridos, lo que sugiere un patrón lipídico aterogénico típico en pacientes con diabetes tipo 2. Un 25% de los pacientes no cumplían con el tratamiento indicado para la dislipidemia, lo que subraya la necesidad de mejorar la adherencia terapéutica. Además, se observó que más del 50% de los pacientes presentaban enfermedad avanzada, con un ITB menor a 0,5, y una alta tasa de amputaciones, tanto previas como durante la internación. La mortalidad intrahospitalaria fue del 12,76%, lo que resalta la gravedad de la enfermedad y la importancia de un manejo integral que incluya el control estricto de glucemia, presión arterial y cese del tabaquismo, como medidas clave en la prevención secundaria. Los hallazgos de este estudio son esenciales para el diseño de protocolos de tratamiento más específicos, que mejoren la calidad de atención y los resultados clínicos en estos pacientes.

TCB ED 01

PERFILES Y PREFERENCIAS DE APRENDIZAJE DE ESTUDIANTES DE LA CARRERA DE MEDICINA

Diana Inés Cabral, Jorge Alberto Chiapello, Patricia Beatriz Teresita Said Rucker, María Vicentina Scavo Kendik.

Facultad de medicina, UNNE.

La Carrera de Medicina es particularmente demandante para sus estudiantes que en tercer año encuentran asignaturas con una fuerte impronta socio-comunitaria que las atraviesa, presentando realidades complejas. En este contexto, la reflexión de los estudiantes acerca del propio aprendizaje cobra relevancia para el desarrollo de sus estudios en la universidad. **Objetivo:** determinar las preferencias grupales respecto al aprendizaje de estudiantes de tercer año de la Carrera de Medicina y su asociación con determinadas condiciones de su vida. **Material y método:** Estudio transversal, descriptivo-correlacional. Participaron voluntariamente 126 estudiantes en forma virtual (Google form) del instrumento de Honey-Alonso de Estilos de Aprendizaje. Fueron incluidos 122 por haber otorgado el consentimiento informado. Presentaron mediana de edad 21 años, siendo 57,3% mujeres, 41,8% hombres y 1 no binario. Los datos fueron volcados en planilla Excel, posteriormente analizada con el mismo programa. **Resultados:** Las preferencias grupales de los estudiantes fueron alta para estilo teórico (media: 14,5), y moderada para los estilos activo, reflexivo y pragmático (medias: 11,3; 15,5 y 13,2 respectivamente). El sexo masculino se asoció a una preferencia mayor por el estilo activo ($\chi^2=10,15$. $p<0,05$). El desplazamiento de su lugar de origen, si trabajaban mientras estudiaban, su orientación en el nivel secundario y la percepción que el secundario favoreció sus estudios universitarios, no demostraron tener relación estadísticamente significativa con las preferencias de aprendizaje. **Conclusiones:** Los resultados evidenciaron una tendencia hacia el predominio teórico en los alumnos de tercer año de Medicina, siendo las mujeres más propensas a adaptar e integrar las observaciones dentro de teorías lógicas y complejas. Los hallazgos respecto a las preferencias de los



estudiantes podrían permitir planificar actividades que contribuyan a desarrollar diversas habilidades que faciliten el desarrollo de sus estudios en la universidad.

TCB ED 02

EXPLORANDO LA ANATOMÍA INTERNA DEL CUERPO HUMANO: EL BOROSCOPIO COMO RECURSO PEDAGÓGICO

Virginia Harvey Marinic, Juan Ignacio Artús, María Pilar Perrotta Villacorta, Leonel Iván Schmidt, Arturo Martín Gorodner

Cátedra II de Anatomía Humana Normal - Facultad de Medicina. UNNE

El presente estudio evaluó la utilidad del boroscopio como herramienta pedagógica para la enseñanza de la anatomía interna de los sistemas digestivo, respiratorio y cardiovascular en estudiantes de medicina. El boroscopio, dispositivo que permite la visualización interna de órganos mediante fibra óptica, fue utilizado para proyectar imágenes de estructuras anatómicas en material cadavérico humano y porcino, complementado con un video educativo enviado a estudiantes que ya habían aprobado la asignatura de Anatomía. Se realizó una encuesta virtual con 216 participantes de diversos años de la carrera para valorar la identificación de estructuras anatómicas y la percepción sobre la utilidad del boroscopio en la formación académica. Los resultados indicaron una alta tasa de aciertos en el reconocimiento de estructuras clave, como la tráquea, la carina traqueal y el cartílago aritenoides, y una favorable valoración del boroscopio como recurso educativo, con más del 99% de los estudiantes reconociendo su utilidad y expresando interés en disponer de esta metodología durante su formación. El estudio destaca que el boroscopio no solo facilita una comprensión tridimensional y dinámica de la anatomía interna, sino que también permite documentar el proceso mediante fotografías y videos, enriqueciendo el material didáctico. Además, se subraya su accesibilidad económica y su capacidad para preservar la integridad de los órganos durante la observación directa, aspectos que lo posicionan como una alternativa atractiva frente a otras tecnologías más costosas. Se concluye que la integración del boroscopio en los programas educativos de anatomía aplicada puede potenciar el aprendizaje significativo y la formación integral de los estudiantes de medicina, recomendándose su incorporación como complemento a las metodologías tradicionales.

TCB EP 01

CUMPLIMIENTO DEL TRATAMIENTO FARMACOLÓGICO ENTRE PACIENTES CON ENFERMEDAD CRÓNICA NO TRANSMISIBLE - ARGENTINA, 2024-2025.

Milagros Brites, Isabel Hartman, Lorena dos Santos Antola, María Teresa Rocha

Cátedra de Farmacología de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional del Nordeste

Entre las enfermedades crónicas no transmisibles (ECNT), la hipertensión arterial (HTA) y la diabetes mellitus (DM), representan las principales causas de morbimortalidad a nivel mundial. Su control efectivo requiere, una alta adherencia al tratamiento farmacológico. Se trazó como objetivo general,



caracterizar el nivel de cumplimiento del tratamiento farmacológico en pacientes ambulatorios con enfermedades crónicas no transmisibles (ECNT). Se realizó un estudio observacional, descriptivo de corte transversal entre septiembre de 2024 y julio de 2025, en pacientes ambulatorios afiliados a un instituto de seguridad social de Corrientes y Chaco, Argentina. Se incluyeron 81 pacientes que tenían que tener 18 años o más, diagnóstico autorreportado de DM y/o HTA y encontrarse bajo tratamiento farmacológico crónico. El cumplimiento fue evaluado mediante el Test de Morisky-Green. El 63% (n=51) de los pacientes fue clasificado como no cumplidor. El principal motivo referido fue el olvido (76%), seguido por no respetar el horario y suspender la medicación al sentirse bien o mal. La mayoría de los no cumplidores tenía esquemas terapéuticos simples (una o dos tomas diarias) y estudios universitarios completos. Los resultados evidencian una elevada tasa de incumplimiento, lo que refuerza la necesidad de insistir en la toma de la medicación para lograr los objetivos terapéuticos.

TCB EP 02

PUBLICACIONES CIENTÍFICAS SOBRE EL SUICIDIO EN ARGENTINA: REVISIÓN NARRATIVA DE LOS RESULTADOS RELACIONADOS A LA POBLACIÓN DE NIÑOS Y JÓVENES

Sebastián Genero, Gonzalo Damián Morales, Franco Daniel Lanzillotta, Marcos André Morales, Gonzalo Sebastián Fogar, Gerardo Andino

Facultad de Medicina- Universidad Nacional del Nordeste

El suicidio es un problema de salud pública. Aunque se reconoce la problemática, la producción científica nacional es escasa y se orienta mayormente a estudios cuantitativos sobre aspectos biodemográficos, con poca atención a dimensiones socioculturales. El objetivo de este trabajo fue describir los principales resultados de las publicaciones argentinas que analizan la mortalidad por suicidio en niños y jóvenes. Se realizó una revisión narrativa dada la heterogeneidad de los estudios disponibles. Se buscaron publicaciones científicas en Medline, Scopus, BVS y OpenAlex entre noviembre 2024 y julio 2025, usando términos relacionados con suicidio. Se incluyeron artículos empíricos con análisis de mortalidad por suicidio en niños y/o jóvenes, realizados por instituciones argentinas y publicadas en español, inglés o portugués. Se excluyeron tesis, cartas, congresos, libros y reportes institucionales. Luego de aplicar criterios de selección, se analizaron 11 artículos. Se construyó una matriz de datos para sintetizar y codificar los resultados mediante análisis de contenido. Los resultados evidencian un aumento sostenido en las tasas de suicidio en jóvenes desde mediados de los 90, predominantemente en varones. Se detectan desigualdades según sexo y región, con mayores tasas en Patagonia y NOA, aunque algunas áreas como Córdoba mostraron disminuciones. El hogar fue el lugar predominante de ocurrencia. Además, las tasas se asociaron inversamente con densidad poblacional y matriculación escolar, y directamente con necesidades básicas insatisfechas. En las dimensiones simbólicas, el suicidio juvenil se interpretó como un acto lleno de significado y se describió falta de estrategias institucionales para afrontar el sufrimiento colectivo. Se concluye que la mortalidad por suicidio juvenil en Argentina es creciente. Siendo este un problema multidimensional, la limitada investigación, especialmente cualitativa y sociocultural, restringe su comprensión integral. Creemos importante promover trabajos interdisciplinarios y articulados para la prevención y cuidado.



TCB EP 03

RECOMENDACIONES Y PROPUESTAS DE LAS INVESTIGACIONES SOBRE EL SUICIDIO EN ARGENTINA. ANÁLISIS DESCRIPTIVO DEL CONTENIDO.

Sebastián Genero, Gonzalo Damián Morales, Cecilia Andrea Argañaraz, Franco Daniel Lanzillotta, Marcos André Morales, Gonzalo Sebastián Fogar, Gerardo Andino

Facultad de Medicina- Universidad Nacional del Nordeste

El suicidio es un problema de salud pública que es escasamente investigado en nuestro país. Sin embargo, las pocas publicaciones científicas existentes contienen propuestas elaboradas por los autores que condensan recomendaciones, estrategias y líneas de acción que pueden orientar políticas públicas. En el marco de un proyecto de revisión de estudios sobre el suicidio en Argentina, hemos realizado este trabajo con el objetivo de describir las propuestas y recomendaciones que realizan los autores de esas investigaciones. Se realizó una revisión narrativa. Se incluyeron artículos que cumplían con los siguientes criterios: a) que sean empíricos, b) que analicen de forma directa a la mortalidad por suicidio, c) cuyas instituciones de afiliación sean argentinas; d) se encuentren disponibles en versión completa y d) se hayan publicado en inglés, español o portugués. Los criterios de exclusión fueron: publicaciones científicas que no mencionen propuestas o recomendaciones, tesis, carta a editores, presentaciones en congresos, libros y capítulos de libros e informes institucionales. Aquellos artículos que permanecieron luego de aplicar los criterios de inclusión y exclusión fueron analizados en texto completo. Se incluyeron y revisaron 14 publicaciones científicas argentinas que contenían 32 propuestas en total. Las recomendaciones se agruparon en los siguientes ejes: Investigación (56.3%): mejora de sistemas de información, estudios con datos desagregados y análisis de factores ambientales; Servicios de salud: políticas intersectoriales integrando dimensiones clínicas, sociales y económicas, con foco en trastornos mentales y áreas de alto riesgo. Otras propuestas incluyeron fortalecer la integración social (rol de instituciones educativas), educación/sensibilización (campañas y herramientas de afrontamiento grupal), y legislación (control de sustancias letales). El alcance de las recomendaciones fue mayoritariamente general (68.7%), lo que limita su operatividad en políticas públicas. Se destaca la necesidad de investigaciones locales que orienten en base a evidencias las acciones en territorio y que realicen una vinculación entre conocimiento científico e implementación práctica.

TCB GO 01

SEGUIMIENTO DE PACIENTES CON TEST DE VPH POSITIVO EN INSTITUCIONES DE SALUD PÚBLICA DE LA CIUDAD DE CORRIENTES DURANTE EL PERÍODO 2021-2022

Sabrina Rocio Rivas, Mabel Itatí Rivero, Mariana Gabriela Valussi, María Clara del Socorro Vallejos Basterra, Ivana Lucia Córdoba

Hospital Ángela Iglesia de Llano y Centros de Salud de la ciudad de Corrientes, Argentina

El cáncer de cuello uterino constituye un importante problema de salud pública. El virus del papiloma humano (VPH) es el principal agente etiológico de esta enfermedad, y su detección mediante pruebas moleculares ha demostrado ser una herramienta eficaz en programas de tamizaje. Este estudio tuvo



como objetivo analizar el programa de tamizaje para la detección precoz de lesiones precursoras del cáncer de cuello uterino en Instituciones de Salud Pública de la ciudad de Corrientes, Argentina, durante los años 2021-2022. Se realizó un estudio cuantitativo, observacional y retrospectivo, utilizando datos del Sistema de Información de Tamizaje (SITAM) del Ministerio de Salud de la Nación. Se incluyeron mujeres de 30 años o más que se realizaron Papanicolaou (PAP) y test de VPH en el Hospital Ángela I. de Llano y dos Centros de Atención Primaria. Se incluyeron 439 mujeres, de las cuales 38 (9%) presentaron VPH positivo, 373 (85%) negativo, y 28 (6%) no procesado. Se identificaron 29 citologías patológicas (7%), de las cuales: 20 (69%) correspondían a lesiones escamosas intraepiteliales de bajo grado (LSIL), 5 (17%) a lesiones escamosas intraepiteliales de alto grado (HSIL) y 2 (7%) a células escamosas atípicas de significado indeterminado (ASC-US) y Células escamosas atípicas en las que no puede excluirse una lesión intraepitelial escamosa de alto grado (ASC-H). El seguimiento fue limitado: solo 5 pacientes (18,5%) con citología patológica accedieron a colposcopia, de las cuales 3 (60%) presentaron hallazgos anómalos requiriendo biopsia. Todos los casos biopsiados (100%) resultaron patológicos. El programa de tamizaje mostró eficacia en la detección de lesiones precursoras, sin embargo, se evidenció una pérdida en el seguimiento de casos patológicos. Es fundamental fortalecer las estrategias de seguimiento y referencia para optimizar la efectividad del programa de prevención del cáncer de cuello uterino.

TCB KI 01

CONDUCTAS VIOLENTAS ENTRE ESTUDIANTES DE LA CARRERA DE LIC. EN KINESIOLOGÍA Y FISIATRÍA DE LA UNNE

Ramiro Joaquin Isla, Dina Raquel Pilipczuk, Ana Maria Lojo, Nancy S.Sendra, Mirtha B. Valenzuela, Luciana Cotto Bellezza L, Rubén A. Eliaz

Carrera de Licenciatura en Kinesiología y Fisiatría -Facultad de Medicina UNNE

Este estudio describe las conductas violentas entre estudiantes de la carrera de Licenciatura en Kinesiología y Fisiatría de la Universidad Nacional del Nordeste (UNNE), con el objetivo de identificar las formas en que se manifiestan y promover acciones preventivas. Se propuso conocer el perfil sociodemográfico de los estudiantes, indagar sobre antecedentes de violencia y reconocer posibles daños físicos o psicológicos derivados de dichas interacciones. Estudio tipo cuantitativo, descriptivo y transversal. La muestra estuvo conformada por 54 estudiantes que completaron voluntariamente un cuestionario estructurado y anónimo, compuesto por preguntas cerradas y abiertas que incluían los datos sociodemográficos, antecedentes familiares y de convivencia, experiencias y percepción de violencia en el ámbito universitario, consecuencias físicas o psicológicas asociadas y el conocimiento con propuestas sobre programas de prevención. Los datos se analizaron mediante frecuencias absolutas y relativas, organizados por bloques temáticos. Entre los resultados, se observó una mayoría de estudiantes mujeres, en su mayoría provenientes de áreas urbanas y con un rango etario entre los 20 y 25 años. El 85,2% indicó no haber sido víctima de violencia universitaria, aunque un 55,6% manifestó haber presenciado o sufrido violencia verbal, y un 27,8% exclusión social. El 29,6% reportó consecuencias psicológicas, como ansiedad o estrés. Además, más del 90% desconocía la existencia de programas de prevención en la universidad. Los factores identificados como desencadenantes incluyeron el estrés académico, la competencia entre compañeros, la falta de empatía



y problemas personales externos. Las propuestas más mencionadas fueron charlas informativas, talleres, apoyo psicológico, sanciones y mecanismos de contención institucional. Se concluye que, si bien las manifestaciones de violencia están presentes, existe una posible subestimación o falta de comprensión del concepto entre los estudiantes, lo que resalta la necesidad de ajustar los instrumentos de evaluación y promover instancias educativas que aborden la problemática de forma integral.

TCB OT 01

FACTORES DE RIESGO DE ENFERMEDAD CARDIOVASCULAR EN ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS DE 6º AÑO DE LA CARRERA DE MEDICINA. AÑO 2025

Sofía Rossetti, Graciela María Roux, Roxana Servín

Facultad de Medicina- Carrera medicina-UNNE – Corrientes.

Los estudiantes universitarios representan una población clave para el estudio de intervenciones en salud cardiovascular, dada su accesibilidad, homogeneidad y potencial rol como agentes multiplicadores en sus entornos. Este estudio tuvo como objetivo describir los factores de riesgo cardiovascular (FRCV) presentes en estudiantes de sexto año de la carrera de Medicina de la UNNE durante el primer semestre de 2025. Se realizó un estudio cuantitativo, observacional, descriptivo, transversal y prospectivo, con una muestra probabilística aleatoria de 176 estudiantes (70% de la población total). La recolección de datos se efectuó mediante un formulario digital anónimo y voluntario, basado en la encuesta nacional de FRCV del INDEC (2018), que incluyó variables sociodemográficas, antropométricas, estilos de vida y antecedentes familiares. Los resultados revelaron que el 47% presentó antecedentes familiares de enfermedad cardiovascular. Entre los factores comportamentales/modificables, el 17% refirió tabaquismo activo, el 41% sedentarismo, y el 87% agregó sal a su dieta habitual. Respecto a la ingesta de frutas y verduras, solo el 17% lo hace diariamente. En cuanto a los factores metabólicos/fisiológicos, el 32% presentó sobrepeso y el 17% algún grado de obesidad. Además, se detectaron alteraciones en glucemia (9%), colesterol LDL (18%) y triglicéridos (16%). El 3% fue diagnosticado con hipertensión arterial. Estos hallazgos evidencian una alta recuencia de FRCV en la población estudiada, lo que subraya la necesidad de implementar estrategias de promoción y prevención en el ámbito universitario, orientadas a modificar conductas y fomentar hábitos saludables que contribuyan a reducir el riesgo de enfermedades crónicas no transmisibles en etapas posteriores de la vida.



TCB OT 02

CARACTERIZACIÓN DEL USO DE ANTIBIÓTICOS EN NIÑOS PERTENECIENTES A UNA SEGURIDAD SOCIAL DE CORRIENTES Y CHACO, 2024

Paulina Itatí Parera, María Teresa Rocha, Rocío Paola Cardozo, Karina Maidana, Isabel Hartman

Cátedra de Farmacología, Facultad de Medicina, UNNE

Los antibióticos (ATB) son agentes esenciales para el tratamiento de enfermedades infecciosas, pero su uso innecesario e inadecuado, genera gran preocupación debido al aumento del riesgo de resistencia antimicrobiana y falla en la eficacia terapéutica. El objetivo de este trabajo fue caracterizar el uso de ATB en niños pertenecientes a una seguridad social de Corrientes y Chaco durante el año 2024. Se realizó un estudio de utilización de medicamentos en población pediátrica; observacional, descriptivo, transversal; a partir del registro de dispensa de ATB de uso sistémico en niños menores de 16 años. Se excluyeron dispensas de ATB tópicos, antivirales, antifúngicos y combinaciones que no tienen DDD asignada por la Organización Mundial de la Salud (OMS). Variables analizadas: edad, sexo. ATB prescripto: nombre genérico, potencia, unidades por envases y cantidad de envases. Se cuantificó la dispensa de ATB en base al cálculo de la dosis diaria definida (DDD) y dosis habitante día (DHD). Los datos fueron analizados con estadística descriptiva. De 8.019 dispensas totales, 1.889 (23,5 %) fueron a <16 años; 1.676 cumplieron los criterios de inclusión. Edad promedio 8 (± 4) años; 52 % mujeres. Los subgrupos terapéuticos más frecuentemente fueron: penicilinas (62,8 %), macrólidos (26 %) y cefalosporinas (9 %); siendo mayor uso en 5–8 y 9–12 años. Se observó un valor de 20DHD, lo que implica que, en promedio, 20 niños recibieron 1 dosis diaria de ATB a lo largo del año, siendo la amoxicilina el principio activo más prescripto, seguido de la asociación de amoxicilina con ác. clavulánico. Estos hallazgos se alinean con las recomendaciones de la OMS y de guías de práctica clínica. Sin embargo, el uso de macrólidos; tetraciclinas y quinolonas en niños plantea la necesidad de evaluar su indicación y promover estrategias para evitar prescripciones innecesarias; promoviendo un uso racional de los recursos.

TCB OT 03

COMPARATIVA DE LA VÁLVULA AÓRTICA DE PORCINOS Y HUMANOS: UN MODELO ANATÓMICO DIDÁCTICO PARA LA FORMACIÓN DE ESTUDIANTES DEL ÁREA DE LA SALUD

Gastón Gonzalez Vedoya, Schmidt Leonel, Jorge Nicolás Gomez Campodonico, Gustavo Pucheta, María Pilar Perrotta Villacorta, Galo José Oviedo, Arturo Martín Gorodner

Facultad de Medicina - UNNE.

El estudio detallado de la válvula aórtica es esencial para la comprensión de la anatomía cardiovascular. Los modelos animales, como el corazón porcino, presentan similitudes anatómicas relevantes que pueden aprovecharse en docencia. El objetivo fue comparar la anatomía de la válvula aórtica humana y porcina y evaluar la utilidad del modelo porcino como recurso didáctico, integrando un entorno virtual de aprendizaje. Objetivos: General: Describir la anatomía del sistema valvular porcino. Específicos: Comparar la anatomía de la válvula aórtica porcina con ejemplares humanos.



Evaluar su aplicabilidad como alternativa pedagógica. Determinar su utilidad como recurso de enseñanza. Metodología: Se disecaron 40 corazones porcinos, de los cuales 20 fueron seleccionados para mediciones anatómicas precisas de la válvula aórtica, valvas, senos aórticos y emergencia de las coronarias. Se elaboró un atlas fotográfico con múltiples vistas y se incorporó junto con otros apuntes de anatomía cardiovascular en un aula virtual de Google Classroom, a la que se inscribieron 100 estudiantes. Se aplicaron encuestas de satisfacción y una evaluación teórica voluntaria. Resultados: Respondieron la encuesta 70 estudiantes. La gran mayoría consideró clara la identificación de estructuras en las imágenes, valoró el uso del corazón porcino como herramienta útil para la enseñanza y recomendó su inclusión en clases futuras. Se observó buena adhesión a la propuesta y resultados teóricos en general favorables. Los comentarios destacaron la similitud con el corazón humano, la claridad del material y el interés generado por la experiencia. Conclusiones: El corazón porcino, por su similitud estructural con el humano, constituye un recurso didáctico eficaz para la enseñanza de la anatomía cardiovascular. La combinación de material fotográfico detallado y su disponibilidad en plataformas virtuales favorece la comprensión y el interés de los estudiantes, reforzando su potencial como herramienta complementaria en la formación médica.

TCB OT 04

ESTRATEGIAS DE HIBRIDACIÓN EN EDUCACIÓN Y SALUD VISUAL EN ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS DE LA CARRERA DE MEDICINA

Nicolás Facundo Agüero, Renzo Esteban Conde Olgado, Rosana María del Rosario Gerometta

Laboratorio de Fisiología Ocular - Facultad de Medicina - UNNE

En las últimas décadas la digitalización de la educación superior transformó profundamente las dinámicas de enseñanza y aprendizaje, impulsando el desarrollo de estrategias de hibridación. Sin embargo, esta modalidad incrementa el tiempo frente a pantallas y puede favorecer la aparición del Síndrome Visual Informático (SVI) y otras alteraciones oculares. Este estudio tuvo como objetivo general determinar la relación existente entre el tiempo de exposición a pantallas y la aparición de alteraciones en la salud ocular, específicamente aquellas relacionadas al SVI y a la disminución de la agudeza visual, en estudiantes de medicina de una universidad pública argentina. Se realizó un estudio cuantitativo, descriptivo y transversal, con una muestra obtenida por muestreo no probabilístico por conveniencia de 18 estudiantes que cursaron cuarto año de medicina durante el 2024. Se aplicó una encuesta con datos demográficos, tiempo de pantalla y el cuestionario CVS-Q, además de una prueba de agudeza visual con tabla de Snellen. Los resultados mostraron que el 83,4% de los estudiantes presentó tiempos de exposición superiores a seis horas, con una prevalencia de SVI del 72,2%. El síntoma más frecuente fue la cefalea. En cuanto a la agudeza visual, 17 de los 18 participantes obtuvieron un resultado de 20/20. Se concluye que un mayor tiempo de pantalla parece relacionarse con la aparición o empeoramiento de síntomas visuales, destacando la necesidad de hábitos saludables en el uso de dispositivos digitales.



TCB OT 05

LUZ AZUL Y SALUD OCULAR: UNA REVISIÓN BIBLIOGRÁFICA

Renzo Esteban Conde Olgado, Nicolas Facundo Agüero, Rosana Maria del Rosario Gerometta

Laboratorio de Fisiología Ocular - Facultad de Medicina - UNNE

En los últimos diez años el avance tecnológico ha transformado radicalmente los hábitos de vida, habiendo así un aumento significativo y creciente a dispositivos digitales como computadoras, laptops, tablets y teléfonos inteligentes. Para que todas estas pantallas puedan producir una imagen deben tener una retroiluminación o ser autoluminosa como es el caso de los diodos emisores de luz orgánicos (OLED por sus siglas en inglés) Todos ellos utilizan diodos emisores de luz (LED por su siglas en inglés) que emiten radiación en el espectro visible, particularmente lo hacen en la franja de la luz azul o luz visible de alta energía (HEV por sus siglas en inglés), esto comprende entre los 400 y 500 nm de longitud de onda. Esta porción del espectro, aunque forma parte de la iluminación natural del sol y cumple funciones fisiológicas esenciales, ha sido señalada como potencialmente nociva cuando la exposición es prolongada en el tiempo e intensiva frente a fuentes que emiten esta luz de forma artificial¹. La importancia del tema radica en el uso masivo de pantallas a edades cada vez más tempranas y durante tiempos prolongados. Esto se asocia con efectos negativos sobre el desarrollo neurológico, la calidad del sueño, la interacción social y el bienestar general de los niños. A ello se suma la inquietud parental respecto a los posibles riesgos visuales derivados de la luz azul emitida por pantallas, cuyo impacto a largo plazo aún es objeto de investigación. Este escenario justifica la necesidad de profundizar en estudios que integren tanto la dimensión oftalmológica como la pediátrica, a fin de establecer pautas claras de prevención y orientar a las familias sobre un uso responsable y seguro de la tecnología en etapas críticas del desarrollo². Para comprender completamente la problemática tendremos en cuenta los siguientes conceptos: Luz azul o HEV: es una radiación de onda corta y alta energía que está dentro del espectro visible¹. Fatiga visual digital (digital eye strain): conjunto de síntomas oculares y extraoculares derivados del uso intensivo de pantallas¹. Disrupción circadiana: alteración de la secreción de melatonina y del ciclo sueño-vigilia asociada a la exposición nocturna a la luz azul¹. Potencial daño retiniano: discutido en la literatura, con evidencia experimental en modelos animales y celulares, aunque con controversias en su extrapolación clínica¹. La realización de una revisión bibliográfica sobre la luz azul y su implicancia resulta necesaria en primer lugar porque hay mucha información dispersa, que a veces suele ser contradictoria. En segundo lugar, porque en el contexto argentino la investigación aún es limitada y se requiere consolidar datos que permitan fundamentar recomendaciones locales para la práctica oftalmológica y pediátrica. Por último, porque el tema trasciende lo médico e involucra aspectos educativos, tecnológicos y sociales, exigiendo así un análisis integral y crítico. Por ende, una revisión permitiría delimitar qué es lo que se conoce, cuáles son los riesgos reales y que medidas preventivas pueden recomendarse con base científica sólida.



TCB OT 06

DETECCIÓN DE BIOFILMS A LA MICROSCOPIA ELECTRONICA EN AMIGDALAS PALATINAS

Jessika Navarro Lopez, Diana Sarli, Marilina Sassari Sandoval, Bertha Valdovinos Zaputovich

Laboratorio de la Cátedra de Anatomía Patológica de la Carrera de Medicina de Facultad de Medicina UNNE, Laboratorio de Aplicación Inmunohistoquímica (LAIHQ) UNNE, Servicio de Anatomía Patológica y Citología (SAPyC) Hospital Pediátrico “Juan Pablo II” (HPJII). Corrientes, Capital. Argentina.

Las amígdalas palatinas son órganos linfoides cruciales en la defensa ante agentes patógenos que ingresan por boca. En muchos casos, ante patologías infecciosas y obstructivas, requieren tratamiento quirúrgico debido a su resistencia a los antibióticos, atribuido esto a la presencia de biopelículas bacterianas adheridas a su superficie. Este trabajo tiene como objetivo determinar la presencia histopatológica de biopelículas en pacientes pediátricos con diagnóstico de hipertrofia e hiperplasia amigdalina. Se analizaron amígdalas palatinas de pacientes pediátricos intervenidos quirúrgicamente de amigdalectomía, en el Hospital Pediátrico “Juan Pablo II”, Corrientes, Argentina, periodo 2021 a 2023. Sobre un total de 2.110 biopsias, 135 amigdalectomías, 40 casos analizados. A nivel macroscópico, las amígdalas palatinas se encontraron aumentadas de tamaño, con coloración blanquecina, superficie irregular trabeculada y áreas congestivas. Al microscopio óptico (MO) epitelio plano estratificado y nódulos linfoides con cambios reactivos y centros germinales, junto con macrófagos que contenían cuerpos tangibles. El 5% de las muestras presentaron colonias de *Actinomyces* (bacterias grampositivas). A la microscopía electrónica de barrido (MEB) el 80 % de las muestras presencia de biopelículas. Este estudio resalta la relevancia del análisis histopatológico en las amigdalectomías, un procedimiento quirúrgico frecuente en pacientes pediátricos. El análisis estadístico mediante la prueba de chi cuadrado mostró un valor calculado de 9.4877, superior al valor tabulado, lo que confirma la relación significativa entre la hipertrofia e hiperplasia amigdalina y la presencia de biopelículas. Además, el coeficiente de correlación de Spearman (0.9964) indicó una correlación extremadamente alta. Los resultados sugieren que las biopelículas bacterianas juegan un papel crucial en la perpetuación de la infección e inflamación en las amígdalas, al estar asociada con anginas recurrentes, ronquidos, apneas, dificultades respiratorias, disfagias, alteraciones en la voz, y el aumento de patologías orales como abscesos dentales, caries, gingivitis, paladar ojival, atresia mandibular, y apiñamiento dental entre otros.



TCB OT 07

LIGAMENTOS DE LA ARTICULACIÓN ACROMIOCLAVICULAR: DESCRIPCIÓN ANATÓMICA

Lara Valentina Villordo, Arturo Martín Gorodner, Javier Leonardo Quiróz, Ariana Mabel Ybarra, Selene Regonat.

Cátedra II Anatomía Humana Normal

La articulación acromioclavicular (AAC) constituye la unión articular entre la clavícula y la escápula y, junto a la articulación glenohumeral, forma parte esencial del complejo del hombro. Su estabilidad depende de ligamentos estáticos, como los acromioclaviculares (LAC) y coracoclaviculares (LCC), y de estabilizadores dinámicos como los músculos trapecio y deltoides. El objetivo fue describir la anatomía, dimensiones y variaciones morfológicas de los ligamentos que conforman la AAC, evaluando su relevancia clínico-quirúrgica. Se estudiaron 10 miembros superiores adultos fijados en formaldehído, sin patología macroscópica. La disección permitió exponer y medir el LCA y los LCC, registrando longitud y dimensiones de las huellas de inserción ósea. En todos los especímenes se identificaron ambos LCC: el trapezoide presentó una longitud promedio de 8 mm e inserciones coracoideas y clavicular de 11 mm, mientras que el conoide midió 13 mm de longitud, con inserciones de 7 mm y 19 mm, respectivamente. El LCA tuvo una longitud media de 24 mm, con inserciones acromiales de 15 mm y coracoideas de 23 mm; su morfología fue cuadrangular en el 70% de los casos, en "Y" en el 20% y en banda en el 10%. La disposición y dimensiones observadas coinciden en gran parte con la literatura, aunque se evidenciaron variaciones que podrían influir en la biomecánica articular y en la predisposición a lesiones traumáticas o degenerativas. Estas diferencias tienen implicancias quirúrgicas, ya que conocer la ubicación exacta y las dimensiones de las inserciones facilita reconstrucciones anatómicas más precisas, optimizando la estabilidad postoperatoria. En conclusión, la AAC presenta una notable variabilidad morfológica y dimensional en sus ligamentos de soporte. Reconocer estas particularidades es fundamental para una correcta interpretación imagenológica, una exploración clínica dirigida y una planificación quirúrgica que reproduzca la anatomía original, favoreciendo la estabilidad y funcionalidad del hombro.

TCB OT 08

PRESCRIPCIÓN DE ANTIBIÓTICOS EN PACIENTES HOSPITALIZADOS EN UN CENTRO ASISTENCIAL DE LA CIUDAD DE CORRIENTES, 2025

Ludmila Belén Cancian Caamaño, María Eugenia Horna, Anna Lucía Ramírez (Relator), Damián Pomares, María Teresa Rocha

Cátedra de Farmacología, Facultad de Medicina UNNE. Servicio de Clínica Médica del Hospital Materno Neonatal José Ramón Vidal.

Los antiinfecciosos son los fármacos más utilizados en el mundo. Las infecciones asociadas a la atención de salud (IAAS), representan uno de los mayores problemas sanitarios principalmente, las infecciones de piel y tejidos blandos (IPTB), que pueden dar lugar a complicaciones locales y sistémicas de gravedad. Objetivo: Caracterizar la prescripción de antibióticos (ATB) en pacientes



hospitalizados con diagnósticos de Infecciones de Piel y Partes Blandas en un Centro Asistencial de la ciudad de Corrientes y determinar la racionalidad de los mismos. Se realizó un estudio observacional, descriptivo de corte transversal, clasificado como Estudios de Utilización de Medicamentos (EUM) de tipo prescripción-indicación. Se incluyeron prescripciones de pacientes, que presentaron indicación ATB de uso sistémico en forma empírica perteneciente a la categoría J01 (Antibacterianos para uso sistémico) de la Clasificación Anatómico Terapéutica y Química (ATC) de la OMS, durante febrero-julio 2025. Instrumentos de recolección de datos: historias clínicas y registros de enfermería de dichos pacientes. Las variables analizadas fueron: edad, sexo, diagnóstico que determina la prescripción, ATB prescripto, presencia de comorbilidades, adecuación a guía AWaRe (acceso-precaución-reserva) de la OMS y otras guías de práctica clínica. Sobre 103 historias clínicas y registros de enfermería de pacientes hospitalizados, 39% presentaban IPTB, edad media de 42 años (± 16), 57% de sexo masculino. Los diagnósticos más frecuentes fueron: pie diabético (47,5%); celulitis (7%) e infección de piel y partes blandas sin especificar (10%). Del total de los pacientes con IPTB, 70% fueron tratados con monofármacos: ciprofloxacina y clindamicina. La mayor parte de los pacientes presentaron un esquema empírico adecuado, siguiendo las guías AWaRe de la OMS y de las sociedades científicas, excepto la vancomicina que no fue necesaria como esquema empírico inicial en un paciente con pie diabético. En algunos pacientes faltarían datos sobre evolución clínica y estado inmunológico para establecer la racionalidad del tratamiento.

TCB OT 09

LESIONES BENIGNAS Y MALIGNAS DEL SISTEMA TEGUMENTARIO EN PACIENTES PEDIÁTRICOS DESDE LA MIRADA DE ANATOMÍA PATOLÓGICA

Paula De La Rosa Simón, Nelson David Alderete, Jessika Susana Aymará Navarro Lopez, Marilina Gladys Sassari Sandoval, Bertha Mercedes Valdovinos Zaputovich

Facultad de Medicina UNNE. Servicio de Anatomía Patológica del “Hospital Juan Pablo II”

La piel es el órgano más extenso del cuerpo humano y cumple un rol esencial como barrera protectora. En la población pediátrica, las lesiones cutáneas son motivo frecuente de consulta médica y pueden variar desde entidades benignas hasta patologías malignas que requieren atención especializada. Este estudio tuvo como objetivo analizar las lesiones tegumentarias en pacientes pediátricos atendidos en el Hospital Pediátrico Juan Pablo II (Corrientes), entre 2014 y 2024. Se realizó un estudio retrospectivo, observacional y descriptivo, basado en la revisión de 251 protocolos anatopatológicos correspondientes a biopsias de pacientes de 0 a 15 años. Se registraron variables como edad, sexo, localización y tipo de lesión. Del total de casos, 248 fueron lesiones benignas y sólo 3 corresponden a lesiones malignas. El pilomatrixoma fue la lesión más frecuente en ambos sexos, a pesar de ser considerada una enfermedad rara. En pacientes femeninas también predominaron las dermatitis, psoriasis, nevus y vasculitis leucoclastica. En el grupo masculino destacaron las dermatitis, nevus, granulomas y mastocitosis. Las únicas lesiones malignas identificadas fueron tres casos de carcinoma basocelular, todas en pacientes de sexo femenino. Las lesiones se localizaron mayoritariamente en extremidades superiores y rostro, con mayor prevalencia en el grupo etario de 6 a 12 años. Los resultados refuerzan la importancia del estudio histopatológico en la infancia, tanto para confirmar diagnósticos benignos como para detectar precozmente lesiones de mayor riesgo. Este



trabajo aporta datos epidemiológicos relevantes para la región y subraya la necesidad de fortalecer la vigilancia, el acceso al diagnóstico oportuno y la formación del personal de salud, con el fin de mejorar la atención integral en dermatología pediátrica.

TCB OT 10

DETERMINANTES DE LA ADHERENCIA AL TRATAMIENTO FARMACOLÓGICO EN PACIENTES AMBULATORIOS CON DIABETES MELLITUS TIPO 2 QUE ASISTEN A UN HOSPITAL DE REFERENCIA DE LA CIUDAD DE CORRIENTES, 2025

Joaquina Fa Arias, Isabel Hartman, Guillermina Segovia Aleman, Damián Pomares, María Eugenia Horna

Cátedra de Farmacología-Facultad de Medicina. Universidad Nacional del Nordeste

La Diabetes Mellitus tipo 2 (DM2) constituye una epidemia mundial relacionada a escasa adherencia al tratamiento. Objetivo: Determinar la adherencia al tratamiento farmacológico y los posibles factores asociados en pacientes ambulatorios con DM2 que asisten a un Hospital de Referencia de la ciudad de Corrientes. Se realizó un estudio observacional, descriptivo, de corte transversal. Se incluyeron personas con edad mayor o igual a 16 años, con diagnóstico de DM2, que concurrieron a consulta de manera ambulatoria al servicio de Clínica Médica de un Hospital de referencia de la ciudad de Corrientes, 2025. Instrumento de recolección de datos: cuestionario semiestructurado. Variables: sexo, edad, máximo nivel de instrucción, accesibilidad al servicio de salud, relación profesional-paciente, cumplimiento del tratamiento farmacológico (a través del Test de Morisky Green), fármaco/s prescriptos, presencia de comorbilidades y de efectos adversos. Del total de pacientes que consultaron a Clínica Médica, se incluyeron 99 con DM2, edad media: $53 \text{ años} \pm 11$. El 60% correspondieron al sexo femenino. Mediante el Test de Morisky-Green, el 57% fueron clasificados como no cumplidores y el 43% como cumplidores del tratamiento. Con respecto a los fármacos prescriptos: 48,48% recibía antidiabéticos orales del grupo de las biguanidas, sulfonilureas, glitazonas, inhibidores del cotransportador sodio-glucosa tipo 2 (SGLT2), inhibidores de la dipeptidil peptidasa-4 (DPP4); 21,21% insulina y 30,30% tratamiento combinado (antidiabéticos orales más insulina). Con respecto a la presencia de efectos adversos: 30,36% refirió presentarlos, los más frecuentes diarrea (32%), náuseas (16%) y dolor abdominal (12%). El 36,36% presentó diversas comorbilidades, principalmente hipertensión arterial (57,6%). Se observó una elevada frecuencia de personas con DM2 que no se adhería al tratamiento farmacológico, en su mayoría del sexo femenino con edad entre 41 y 60 años y nivel máximo de instrucción primario. Se halló un menor cumplimiento a las terapias con antidiabéticos orales y de terapia combinada comparada con la insulina.



TCB PE 01

FACTORES DE RIESGO CARDIOVASCULAR EN NIÑOS Y ADOLESCENTES QUE ACUDEN A LA CONSULTA EXTERNA DE ENDOCRINOLOGÍA DEL HOSPITAL PEDIÁTRICO “JUAN PABLO II” DE CORRIENTES, AÑO 2024.

Ariadna Belén Acevedo, Servin Roxana, Roux Graciela

Hospital Pediátrico "Juan Pablo II" - Corrientes

La obesidad infantil es un problema de salud creciente, asociado a la aparición temprana de factores de riesgo cardiovascular (FRCV). Su identificación precoz permite prevenir complicaciones a largo plazo. Estudio observacional, descriptivo y transversal, con el objetivo de determinar frecuencia de tales factores en niños/adolescentes con sobrepeso/obesidad que asistieron al servicio de endocrinología del Hospital Pediátrico en 2024. Se halló una edad mediana de 10 años, predominio femenino y residencia urbana. El nivel educativo y ocupación de los padres no influyó en la percepción ni en la intervención frente al exceso de peso. La mayor proporción de casos presenta antecedentes familiares de FRCV, siendo la hipertensión lo más frecuente; más de la mitad tiene antecedentes de obesidad y diabetes. La concurrencia a controles médicos es baja y solo un tercio de los padres reconoce el problema. Poco más de un tercio cumple criterios de alimentación saludable; el 95% usa pantallas y la mitad de los pacientes realiza actividad física mayormente restringida a educación física escolar. La mayor parte duerme al menos 7 - 8 horas por noche. Se registró hipotiroidismo (5,3%), lupus (5,3%), hiperandrogenismo primario (5,3%) y pubertad precoz (10,5%). Más de dos tercios de la muestra presentó al menos un FRCV modificable, confirmando la hipótesis planteada. Se concluye que los niños con sobrepeso/obesidad atendidos en el hospital presentan alta frecuencia de FRCV, principalmente modificables, vinculados a estilos de vida y baja percepción familiar del riesgo, lo que refuerza la necesidad de intervenciones preventivas integrales y tempranas con participación activa de las familias.

TCB PE 02

BARRERAS PARA ACCEDER A LOS CONTROLES PRENATALES REFERIDAS POR MUJERES PUÉRPERAS QUE SE ASISTEN EN UNA MATERNIDAD PÚBLICA DE LA CIUDAD DE CORRIENTES

Jazmín María Rita Maidan, Danilo Joel Korol, Mónica Cristina Auchter

Maternidad del Hospital A. I. de Llano de la ciudad de Corrientes

La atención prenatal reduce la morbilidad materna y perinatal, facilita la detección temprana de riesgos e intervenciones oportunas. En Argentina, pese a mejoras en cobertura, persisten desigualdades en el acceso, afecta la salud materna-neonatal, pone en evidencia la necesidad de analizar barreras y promover equidad. Esta investigación tuvo por objetivos describir las barreras de acceso a los controles prenatales referidas por mujeres puérperas en el Hospital “Ángela Iglesia de Llano”, sus particularidades demográficas, la percepción sobre la atención recibida, barreras estructurales y apoyo familiar-comunitario. Estudio observacional, descriptivo y transversal; tamaño muestral calculado sobre los partos anuales; técnica de muestreo no probabilística en mujeres puérperas. Los datos se



analizaron mediante estadística descriptiva e inferencial. Fueron encuestadas 215 mujeres puérperas; edad 15 a 42 años; paridad 1,78 hijos. El 87,4% realizó cinco controles prenatales; solo 30,2% los inició antes del primer trimestre. El 37,21% calificó la atención como excelente; 46,98% refirió haber recibido información muy completa. El 85% percibió los centros como accesibles. Las barreras económicas fueron poco frecuentes. El apoyo social resultó elevado. Las adolescentes (13,5%) reportaron más casos de controles incompletos y limitaciones de cobertura; las mujeres mayores (86,5%) señalaron limitación en disponibilidad de turnos y necesidad de pagar prácticas privadas. El grupo con instrucción incompleta (52,56%) refirió más problemas de accesibilidad e inasistencia a controles, mientras que aquellas con estudios básicos completos (47,44%) refirieron mayormente la necesidad de recurrir a centros privados. Las primigestas (47,91%) y multigestas (52,09%) compartieron barreras, las últimas presentaron más dificultades económicas y falta de recursos. En conclusión, se identificaron barreras económicas, organizacionales, geográficas y socioculturales que afectan el acceso y continuidad de los controles prenatales. Entre los obstáculos centrales, limitaciones económicas y necesidad de recurrir a centros privados. Se evidencia necesidad de estrategias diferenciadas por subgrupos para reducir barreras y favorecer equidad.

TCB SAM 01

PERCEPCIONES Y CONOCIMIENTOS DE LA GESTIÓN DE LA SALUD AMBIENTAL EN ENFERMEROS PROFESIONALES QUE TRABAJAN EN SERVICIOS ASISTENCIALES Y QUE CURSAN LA LICENCIATURA EN ENFERMERÍA DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DEL NORDESTE, DURANTE EL 2024-2025

Lucas Matías Kopp, Antonio Javier Quiroga, Daniela Jacqueline Pérez

Facultad de Medicina-Universidad Nacional del Nordeste

La gestión de la salud ambiental constituye un campo emergente y de creciente relevancia en la práctica profesional de enfermería, dada su importancia para la promoción de la salud y la prevención de enfermedades vinculadas a factores medioambientales. Este campo se ha consolidado dentro de la salud pública como una disciplina que reconoce las interrelaciones complejas entre el ambiente y la salud humana, y la responsabilidad de los profesionales sanitarios para intervenir eficazmente en estos determinantes. Se realizó un estudio descriptivo, mixto, retrospectivo y transversal para determinar las percepciones y conocimientos sobre la gestión de la salud ambiental en enfermeros profesionales que trabajan en servicios asistenciales y cursan la Licenciatura en Enfermería de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional del Nordeste durante el período 2024-2025. Los enfermeros profesionales que cursan la Licenciatura en Enfermería en la UNNE son mayormente mujeres jóvenes y de mediana edad, con predominio en áreas tradicionales y diversas especialidades. Poseen conocimientos básicos a moderados sobre salud ambiental y contaminantes, valoran altamente la importancia de la salud ambiental en la prevención de enfermedades y reconocen su impacto en la calidad y seguridad del cuidado. Se observó consenso en la necesidad de formación continua y capacitación en salud ambiental, junto con la existencia de barreras relacionadas con infraestructura, formación y conciencia comunitaria. Las estrategias pedagógicas preferidas incluyen talleres prácticos y cursos específicos para fortalecer competencias. La mayoría cree que una buena gestión ambiental mejora la atención



integral, la prevención de infecciones nosocomiales y la satisfacción del paciente, aunque existe variabilidad en la aplicación práctica que requiere abordaje institucional. Todo esto demuestra la necesidad de una mayor integración curricular y desarrollo profesional en salud ambiental, apuntando a consolidar la capacidad de los enfermeros como líderes en la gestión ambiental para mejorar la salud y el bienestar poblacional.